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ПРЕДИСЛОВИЕ  
 
        Электронный сборник актуальных публикаций экспертов ТПП РФ (далее – сбор-
ник) подготовлен на основе мониторинга экспертных публикаций  представителей 
системы ТПП РФ в медиа по актуальным вопросам экономики и бизнеса. В интер-
активное издание из общего числа около 150, опубликованных за второе полугодие 
2019 года, вошло порядка 80 наиболее актуальных,  значимых и цитируемых  публи-
каций (текст и видео – форматы). Большинство из них ранее были опубликованы со 
ссылкой на первоисточник на официальном интернет-портале ТПП РФ (русская вер-
сия) в разделе «Экспертные мнения» (https://tpprf.ru/ru/interaction/experts/), где 
представлены 182 эксперта.  
        Содержание сборника определяется исходя из наличия опубликованных в 
медиа компетентных экспертных оценок по проблематике экономики и бизнеса в 
контексте актуальных информационных поводов.  Публикации распределяются по 
рубрикам, которые соответствуют основным направлениям деятельности ТПП РФ.  
К числу постоянных рубрик (разделов) относятся, в том числе: «Внешние связи»; 
«Деловой климат»; «Закон и право»; «Медиакоммуникации»; «Образование и 
кадры»; «Промышленность, торговля, АПК»; «Регионы», «Социальная ответствен-
ность бизнеса»; «Финансы и налоги»; «Экономика будущего».  
        Отбор публикаций осуществляется Редакционной группой издания  на основе 
конкретных критериев: соответствие главным направлениям деятельности ТПП РФ; 
актуальность проблематики; высокая цитируемость в медиа; авторитетность источ-
ника; перепост на интернет ресурсах системы торгово-промышленных палат, экс-
пертная компетентность и др.  Несмотря на то, что в общем объеме экспертных 
оценок системы ТПП РФ мнения руководства ТПП РФ, и, в частности, его президента 
(https://tpprf.ru/ru/interaction/experts/list/32073/)  занимают более 50 % от общего 
числа, их количество в сборнике ограничено. Все публикации можно найти на офи-
циальном сайте ТПП РФ в разделе «Экспертные мнения» на соответствующей стра-
нице (https://tpprf.ru/ru/interaction/experts/).  
        Сборник выходит в свет 1 раз в полугодие в электронном виде. Он установлен-
ным порядком рассылается по базе данных членской базы ТПП РФ, размещается на 
официальном интернет-портале ТПП РФ в разделах «Издания ТПП РФ (http://edi-
tion.tpprf.ru/)», «Экспертные мнения» (https://tpprf.ru/ru/interaction/experts/), 
(«Пресс-центр» https://tpprf.ru/ru/press/), а также видеоканале «ТПП-Информ» 
(https://video.tpprf.ru/), социальных сервисах (ВКонтакте, Фейсбук и др.). В связи с 
тем, что отдельные большого объема публикации могут представляться в сокра-
щенном виде, сборник представляет возможности в онлайн режиме находить пол-
ный текст (видео)  в сети интернет по гиперссылке, указанной в конце 
соответствующей  публикации.  
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        Материалы электронного сборника нацелены на ориентирование членов и ра-
ботников системы торгово-промышленных палат, представителей экспертных об-
щественных объединений (комитеты, советы и др.) о позиции, оценках и мнениях 
ТПП  РФ по актуальным вопросам развития экономики и бизнеса на современном 
этапе. Сборник представляет интерес для  бизнес-сообщества, российских и зару-
бежных экспертов, журналистов, представителей научной сферы. Материалы могут 
использоваться при подготовке выступлений и докладов, для публикаций (статей, 
комментариев и интервью) в СМИ. 

Все публикации 
можно найти на 
официальном 
сайте ТПП РФ в 
разделе «Эксперт-
ные мнения» на 
соответствующей 
странице 
(https://tpprf.ru/ru/
interaction/ex-
perts/).
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ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ



СОЗДАВАЯ ЭКОНОМИКУ С ПОНЯТНЫМИ ПРАВИЛАМИ  
И СПРАВЕДЛИВЫМИ ЗАКОНАМИ 
 

        В России сегодня, несмотря на множество 
проблем, развивается предпринимательство. Мы 
участвуем в формировании экономики в стране, в 
налаживании хозяйственной жизни с понятными 
правилами и справедливыми экономическими за-
конами. Не все пока получается. Но создана и со-
вершенствуется с нашим участием законодатель- 
ная база экономики, есть не только крупный биз-
нес, работает и растет, хотя с немалым трудом, 
малое, среднее предпринимательство. Палата 
многое сделала для этого. И это наше главное до-
стижение. 
        Что до просчетов, то правильнее было бы го-
ворить не о просчетах, а о том, что не все наши 
инициативы и предложения, продиктованные ре-
альными нуждами бизнеса, нам удается реализо-
вать. Не всегда мы можем убедить лиц, принима- 
ющих решения, в обоснованности предлагаемых 
нами мер для развития отрасли или бизнеса в 

целом. Но это означает только то, что мы продолжим предприни-
мать усилия, если убеждены, что это необходимо для развития эко-
номики. 
        В сущности, мы все время решаем единственную задачу – доби-
ваться таких условий для развития предпринимательства, чтобы 
польза была и бизнесу, и обществу. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Источник: https://glavportal.com/materials/sergej-katyrin-sozdavaya-ekono-
miku-s-ponyatnymi-pravilami-i-spravedlivymi-zakonami/

 
Сергей Катырин,  
президент ТПП РФ 
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МЫ ОЧЕНЬ ПЛОТНО ДЕРЖИМ РУКУ НА ПУЛЬСЕ  
НАСТРОЕНИЯ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ 
 

        Необходимо совершенствование законода-
тельства. И в этом система торгово-промышлен-
ных палат играет весьма существенную роль и как 
модератор, и как проводник озабоченности биз-
неса, как структура, которая взаимодействует с 
властью для того, чтобы решать существующие 
проблемы, препятствующие бизнесу активно раз-
виваться.  
        На наших площадках мы собираем и нацио-
нальные, и международные форумы, активно 
сами участвуем в этих международных форумах, 
причем различные сегменты Торгово-промыш-
ленной палаты. Таким образом, предприниматель-
ское сообщество через свои объединения играет 
весьма существенную роль в том, чтобы наше за-
конодательство все-таки было адекватно потреб-
ностям бизнеса. 
        Мы очень плотно держим руку на пульсе на-
строения предпринимателей.  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Источник: https://www.if24.ru/vladimir-dmitriev-innovatsiyam-meshayut-za-
kony-i-ih-otsutstvie/

 
Владимир Дмитриев,  
вице-президент ТПП РФ 
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«ТРАНСФОРМАЦИЯ ДЕЛОВОГО КЛИМАТА» – ЭФФЕКТИВНЫЙ 
ИНСТРУМЕНТ ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ БИЗНЕСА И ВЛАСТИ 
 

        План «Трансформация делового климата» 
(ТДК) как механизм взаимодействия бизнеса и 
власти по решению накопившихся системных 
проблем уже доказал свою полезность. В резуль-
тате работы экспертной группы по направлению 
«Градостроительная деятельность и территори-
альное планирование» в проект распоряжения 
нового плана мероприятий ТДК из более чем 120 
рассмотренных в первом полугодии предложений 
уже включено 14 и 17 перенесено для более де-
тального рассмотрения. Помимо этих, для рас-
смотрения экспертной группой поступило еще 
порядка 70 предложений. 
        Справиться с этим удается только благодаря 
эффективной работе экспертной группы, включаю-
щей как практиков, так и представителей науки и 
отраслевых общественных организаций из раз-
личных регионов страны, а также серьезной под-
держке со стороны Минэкономразвития России. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Источник: 
https://tpprf.ru/ru/interaction/experts/comments/325689/

 
Елена Дыбова,  
вице-президент ТПП РФ 

В ИНТЕРЕСАХ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА  
СБОРНИК АКТУАЛЬНЫХ ПУБЛИКАЦИЙ ЭКСПЕРТОВ ТПП РФ

13

https://tpprf.ru/ru/interaction/experts/comments/325689/


ТПП РФ ОБЪЕДИНЯЕТ УСИЛИЯ  
С ГЕНПРОКУРАТУРОЙ РОССИИ 
 

        Рабочая группа, состоящая из представителей 
Генеральной прокуратуры России и различных 
комитетов ТПП РФ, включая Комитет по предпри-
нимательству в сфере экономики недвижимости 
рассмотрела имеющиеся нарушения по оказанию 
услуг на муниципальном уровне. Это, в том числе, 
касается услуг по изменению вида разрешенного 
использования земельного участка, перевода зе-
мель и земельных участков в их составе из одной 
категории в другую, за исключением земель сель-
скохозяйственного назначения, а также предо-
ставлению земельных участков в аренду без 
торгов. Все перечисленные услуги должны оказы-
ваться в соответствии с регламентами, обеспечи-
вающими защиту прав заявителей. 
        Однако практика показывает, что права заяви-
телей нарушаются. Так, в большинстве террито-
рий на муниципальном уровне регламенты не 
разработаны или не утверждены в надлежащем 
порядке. В регламентах отсутствуют единообраз-
ные подходы к определению сроков оказания 
услуг. При этом регламентирующие документы со-
держат коррупциогенные факторы. 
        В рамках действующего Соглашения о сотруд-
ничестве между ТПП РФ и Генеральной прокурату-
рой РФ предлагается провести совместные рейды 

по проверке наличия либо отсутствия муниципальных регламентов 
на оказание услуг в сфере земельно-имущественных отношений, а 
также экспертизу действующих регламентов на их соответствие дей-
ствующему российскому законодательству. 
 
 
 
 
 

Источник:  
https://regnum.ru/news/economy/2764100.html

 
Марина Карпова,  
заместитель председателя 
Комитета ТПП РФ по пред-
принимательству в сфере 
экономики недвижимости, 
общественный омбудс-
мен по вопросам, связан-
ным с ликвидацией 
нарушений прав предпри-
нимателей в сфере кадаст-
ров, земельных отношений  
и имущественных прав  
при Уполномоченном  
по защите прав предпри-
нимателей 
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СПРАВИТСЯ ЛИ «РЕГУЛЯТОРНАЯ ГИЛЬОТИНА»  
С АППЕТИТАМИ ЧИНОВНИКОВ? 
 

        В Минсельхозе России недавно прошло засе-
дание рабочей подгруппы по реализации меха-
низма «регуляторной гильотины» по 
федеральному государственному ветеринарному 
надзору. 
        «Регуляторная гильотина» – это отсечение 
лишних нормативно-правовых актов, а здесь Рос-
сельхознадзор вдруг заговорил о наделении ве-
домства в дополнение к существующим 
полномочиям по проверкам правом проводить 
еще и внеплановые проверки, причем в режиме 
внезапности. 
        В предложении Россельхознадзора мы видим 
не сокращение числа нормативно-правовых 
актов, а, наоборот, их рост. Россельхознадзор на-
мерен настаивать на внесении в закон о ветерина-
рии дополнительных обязательных требований, а 
именно наделении себя полномочиями по прове-
дению внезапных, без предупреждения, внепла-

новых проверок поднадзорных объектов. Неужели существующего 
огромного количества россельхознадзорных проверок руководите-
лям ведомства кажется уже недостаточным? Пока что, скорее всего, 
возникает необходимость внезапных проверок самих ветеринаров, 
периодически формирующих коррупционные условия по насыще-
нию рынка опасной для потребителя продукцией. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Источник:  
https://regnum.ru/news/economy/2751607.html

 
Виктор Кирочкини,  
член Комитета ТПП РФ  
по развитию  
агропромышленного  
комплекса 
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ОЦЕНКА РЕГУЛИРУЮЩЕГО ВОЗДЕЙСТВИЯ ДЕМОНСТРИРУЕТ 
СЕРЬЕЗНЫЙ ЭКСПЕРТНЫЙ ПОТЕНЦИАЛ ТПП РФ 
 

        Для Торгово-промышленной палаты России 
оценка регулирующего воздействия (ОРВ) – это 
важное направление деятельности, в реализацию 
которого вовлечена вся система ТПП: территори-
альные торгово-промышленные палаты, комитеты 
и советы ТПП РФ, членские организации, отрас-
левые союзы, ассоциации и бизнес объединения. 
Система ТПП России уже более 8 лет работает по 
оценке регулирующего воздействия нормативно 
правовых актов.  
        ОРВ позволяет проанализировать, как проект 
нормативного акта воздействует на бизнес, не 
ухудшит ли он условия функционирования ком-
паний и отдельных предпринимателей, не создаст 
ли дополнительные трудности и барьеры. Данный 
инструмент, который позволяет получить эксперт-
ную реакцию бизнеса по возможным послед-
ствиям предлагаемого регулирования и на самой 
ранней стадии подготовки документа исключить 

возможные негативные последствия. 
        Отдельно хочу отметить высокий профессиональный уровень 
наших экспертов, работающих по ОРВ. Это подтверждается показа-
телем учтенных замечаний от общего числа направленных. Так, если 
в 2018 году он составил более 80 %, то только за 9 месяцев 2019 
года – это уже 86 %. 
        В дальнейших планах – развитие института ОРВ с привлечением 
все большего числа экспертов. Так, в ноябре 2019 года стартует 
новый этап конкурса «ОРВ: лучшие практики торгово-промышлен-
ных палат России», направленный на выявление и поощрение луч-
ших практик ОРВ* с активным привлечением территориальных 
палат. Также, второй год совместно с МИМОП нами реализуется об-
разовательная программа, ориентированная на получение теорети-
ческих знаний и практических навыков применения инструментов 
ОРВ, рассчитанная на широкий круг слушателей. 
 

Источник: 
https://tpprf.ru/ru/interaction/experts/comments/330614/

 
Дмитрий Курочкин,  
вице-президент ТПП РФ 
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ВСЯ ВЛАСТЬ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯМ! 
 
 

        В Торгово-промышленной палате РФ создана 
межотраслевая координационная группа по фор-
мированию механизма передачи части полномо-
чий федеральных органов исполнительной 
власти отраслевым ассоциациям, общественным 
объединениям предпринимателей и экспертным 
организациям.  
        Предлагается привлечь предприниматель-
ское сообщество для преодоления затяжной стаг-
нации экономики России, а именно передать 
часть полномочий федеральных органов испол-
нительной власти (ФОИВ) отраслевым ассоциа-
циям, общественным объединениям 
предпринимателей и экспертным организа-
циям. Данный процесс не предполагает радикаль-
ного изменения системы управления экономикой 
страны, но позволит максимально вовлечь твор-
ческий потенциал и управленческие компетенции 
российских предпринимателей в решение наибо-
лее актуальных экономических проблем.  
        Децентрализация системы управления граж-
данскими отраслями экономики должна привести 
к улучшению делового климата, повышению эф-

фективности управления отраслями, росту производительности 
труда и конкурентоспособности выпускаемой продукции. И если 
раньше лозунг был «Вся власть советам!», то теперь настало время 
передавать ответственность тем, кто и является основой и движу-
щей силой развития экономики страны – российским предпринима-
телям!  
 
 
 
 
 
 

Источник:  
https://nie-journal.blogspot.com/2016/05/05052016-1300_5.html

 
Валерий Королев,  
руководитель рабочей 
группы по развитию про-
мышленной кооперации и 
производственного инжи-
ниринга Совета ТПП РФ по 
промышленному развитию 
и конкурентоспособности 
экономики России, началь-
ник управления инвести-
ций и инноваций ТПП 
Ростовской области 
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ОЦЕНКА ФАКТИЧЕСКОГО ВОЗДЕЙСТВИЯ – ДЕЙСТВУЮЩИЙ 
МЕХАНИЗМ ПО УЛУЧШЕНИЮ БИЗНЕС-СРЕДЫ 
 

        На сегодняшний день проект «Плана проведе-
ния оценки фактического воздействия (ОФВ) на 
2020 год» включает в себя 15 пунктов. ТПП РФ 
были предложены сразу несколько инициатив, в 
проект вошли две из них. Это предлагаемые нами 
изменения в «Земельный кодекс Российской Фе-
дерации», а также в «Правила перевозок грузов 
автомобильным транспортом», утвержденные по-
становлением правительства России.  
        Институт ОФВ нормативных правовых актов 
действует в России четвёртый год. Его основная 
задача – это анализ утверждённых нормативных 
правовых актов, ранее прошедших ОРВ с точки 
зрения их реального воздействия на бизнес после 
вступления в силу. 
        Если представители исполнительной власти и 
организаций, представляющих интересы бизнеса 
при широкой экспертной поддержке, приходят к 
выводу, что действующая регуляторная среда тре-

бует тех или иных изменений – это отражается в отчёте о проведе-
нии ОФВ и заключении Минэкономразвития России. Далее 
документ поступает на рассмотрение и принятие решения Прави-
тельственной комиссии по проведению административной ре-
формы. Таким образом, мы имеем реально действующий механизм 
по улучшению условий ведения предпринимательской деятельно-
сти в стране. 
        Статистика по оценке фактического воздействия это подтвер-
ждает. Так, из 18 нормативных правовых актов, включенных к рас-
смотрению в план ОФВ на 2019 год, было рассмотрено 8 НПА, по 
5 из которых принято решение о пересмотре и внесению измене-
ний в связи с выявлением в них положений, необоснованно затруд-
няющих ведение бизнеса. Из рассмотренных нормативно-правовых 
актов в более 60% планируется внести изменения в пользу пред-
принимательства. 
 

Источник:   
https://regnum.ru/news/economy/2752492.html

 
Геннадий Манжосов,  
директор Департамента по 
работе с объединениями 
предпринимателей ТПП РФ
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НАДЕЕМСЯ, ЧТО «РЕГУЛЯТОРНАЯ ГИЛЬОТИНА»  
ПОМОЖЕТ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЮ ДЫШАТЬ СВОБОДНЕЕ 
 

        «Регуляторная гильотина» – панацея от про-
извола чиновников, или новый виток госрегули-
рования бизнеса? Какие законы и нормы нужно 
оставить, а без каких можно обойтись?  
        Эти и другие вопросы обсудили в студии ви-
деоканала "ТПП-Информ". 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Источник:  
https://video.tpprf.ru/actual/news/4113/

 
Иван Рыков,  
член Совета ТПП РФ по фи-
нансово-промышленной и 
инвестиционной политике, 
управляющий партнер ан-
тикризисной юридической 
компании «Рыков групп» 
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ГОСУДАРСТВА НА РЫНКЕ СТАЛО СЛИШКОМ МНОГО 
 
 

        На сегодняшний день идет сокращение потре-
бительского спроса. Об этом говорят все. Т.е. куда 
инвестировать, в какие проекты? Рынок падает, и 
это весьма проблематично. 
        А в 90-е рынок рос. Да, были весьма непро-
стые условия конкуренции, были братки, были 
люди в погонах, которые применяли свои санк-
ции, давая или не давая позволения работать по 
своему усмотрению. 
        А сейчас государства стало очень много, и 
сказать, что стало вести проще, нельзя. Сейчас 
вести бизнес сложнее. Закрыть бизнес сейчас 
стало сложнее, чем раньше. Вот такое мнение 
складывается у меня, как у действующего пред-
принимателя. 
        Еще хотелось бы особо отметить, что в 90-е 
годы не было никакой системы господдержки биз-
неса, и бизнес в господдержке практически не 
нуждался. Все развивались на какие-то заемные 

средства, да, там были высокие проценты. Но ни бизнес, ни госу-
дарство не собирались говорить о какой-то господдержке – все все 
понимали и всех устраивали правила игры – и государство, и бизнес. 
        Сейчас, я не устаю об этом говорить, без господдержки пред-
приятиям в настоящих экономических условиях не выжить. Вот это 
очень хорошо показывает, когда условия были лучше – тогда. Гос-
поддержка была не нужна, предприятия выкарабкивались, вырас-
тали, но развивались сами. А сейчас развитие без господдержки 
практически невозможно, потому что рынок падает. 
 
 
 
 
 
 
 

Источник: https://newizv.ru/article/general/29-11-2019/igor-sklyar-gosu-
darstva-na-rynke-stalo-slishkom-mnogo
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НЕОБХОДИМО УСОВЕРШЕНСТВОВАТЬ МЕХАНИЗМ ОЦЕНКИ 
РЕГУЛИРУЮЩЕГО ВОЗДЕЙСТВИЯ 
 

        На практике не все так просто. Прежде всего, 
на этапе ОРВ нет правила, предусматривающего 
устранения противоречивых, устаревших и дубли-
рующих положений, действующих в рассматривае-
мой сфере регулирования по предмету проекти- 
руемого акта. Но и это еще не самая большая про-
блема. Проект закона, размещенный для проведе-
ния ОРВ, может кардинальным образом отличать- 
ся от законодательного акта принятого Государст-
венной Думой РФ. Отличаться не только по объему 
и содержанию норм, затрагивающих предполагае-
мую  сферу регулирования, но и содержать нормы, 
регламентирующие совершенно иные правоотно-
шения, по которым ОРВ не проводилось.  
        Встречаются случаи, когда «доработка» законо-
проекта на этапе между первым и вторым чтением 
не носит системного характера.  В подобных случаях 
мы очевидно получим некачественное законода-
тельное регулирование, а все процедуры ОРВ, пред-

шествующие принятию такого акта, окажутся  малоэффективными.  
        Как поступать в подобных случаях? Останавливать процесс за-
конотворчества  невозможно,  но и необходимого эффекта от ОРВ в 
таком случае мы не получим. Как вариант, предлагается рассмотреть 
порядок, при котором изменение содержания проекта акта, про-
шедшего ОРВ, более чем на 30% (цифра условная), потребует по-
вторного проведения ОРВ.  
        На этом этапе необходимо оценить,  достигается ли через изме-
ненную редакцию проекта акта продекларированная цель его при-
нятия на этапе проведения ОРВ, насколько изменяются условия 
деятельности для тех предпринимателей, которые попадут  под его 
действие.  В случае, если результаты такой экспертизы обнаружат 
существенное негативное влияние и ухудшение предприниматель-
ского климата в связи с принятием рассматриваемого правового 
акта, его утверждение следует отложить. 
 

Источник:  
https://www.gosrf.ru/regionsnews/1715/
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НАДЗОР ИЛИ СОТРУДНИЧЕСТВО? 
 
 

        Философией работы контрольно-надзорных 
органов должна быть профилактика нарушений, а 
не желание во что бы то ни стало поймать пред-
принимателя на отступлении от нормативных тре-
бований. 
        К сожалению, повсеместно распространена 
практика, при которой эффективность контроля 
определяется, прежде всего, количеством прове-
денных проверок бизнеса и суммой выписанных 
штрафов.  Такой подход вступает в противоречие 
с его  главным предназначением, которое, по сло-
вам президента РФ Владимира Путина, состоит в 
том, чтобы создать нормальные условия для эко-
номической деятельности.  
        Что ТПП РФ,  крупнейшее в стране бизнес-объ-
единение, может сделать по совершенствованию 
контрольно-надзорной деятельности? В первую 
очередь принять самое активное участие в совер-
шенствовании действующей законодательной 

базы. У нас есть такое право в рамках оценки регулирующего воз-
действия принимаемых нормативных актов.  Недавно, например, 
ТПП РФ дала свое заключение на новую редакцию проекта феде-
рального закона «О государственном контроле (надзоре) и муници-
пальном контроле в Российской Федерации». Кроме того, мы 
постоянно контролируем практику проведения проверок бизнеса 
контрольными органами и, если нужно, даже с помощью Генераль-
ной прокуратуры помогаем предпринимателям защитить их права.  
 
 
 
 
 
 
 
 

Источник:  
https://www.gosrf.ru/regionsnews/1557/
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* ЛУЧШИЕ ПРАКТИКИ ПО ОЦЕНКЕ РЕГУЛИРУЮЩЕГО  
ВОЗДЕЙСТВИЯ 
 
› Повышение эффективности работы железнодорожного транспорта. 

Учтены замечания ТПП РФ (Комитет ТПП  РФ по транспорту и экспедированию) 
при подготовке Приказа Министерства транспорта РФ от 25 декабря 2018 г. 
N 472 «О внесении изменений в Правила технической эксплуатации железных 
дорог Российской Федерации». Зарегистрирован в Минюст России 12.07.2019. 

 
› Установление общего порядка действий должностных лиц таможенных 

органов.  
Учтены замечания ТПП РФ при подготовке Приказа ФТС России от 07.02.2019 №204 
«Об утверждении Порядка продления срока проведения таможенной экспертизы, 
Порядка уведомления декларанта или иного лица, обладающего полномочиями  
в отношении товаров, о продлении срока проведения таможенной экспертизы, 
Порядка приостановления сроков проведения таможенной экспертизы».  

 
› Сокращение сверхнормативного нахождения вагонов на железнодорож-

ных путях необщего пользования. 
Учтены замечания ТПП РФ (Ассоциация Промжелдортранс (член ТПП РФ), Коми-
тет ТПП РФ  транспорту и экспедированию) при подготовке федерального за-
кона «О внесении изменений в статью 100 Федерального закона «Устав желез- 
нодорожного транспорта Российской Федерации» (период публичных обсужде-
ний с 18.12.2018 по 15.01.2019).  
        Минэкономразвития России вынесло отрицательное заключение на проект 
нормативного правового акта. 

 
› Усиление финансовой ответственности за нарушение требований техниче-

ских регламентов.  
Учтены замечания ТПП РФ (Департамент законотворческой деятельности ТПП 
РФ, Союз «Магнитогорская ТПП») при подготовке проекта федерального закона 
«О внесении изменений в статьи 3.5 и 14.43 Кодекса Российской Федерации об 
административных правонарушениях в части усиления ответственности за на-
рушение требований технических регламентов» (период публичных обсужде-
ний с 02.08.2019 по 29.08.2019).  
        Минэкономразвития России вынесло отрицательное заключение на проект 
нормативного правового акта.
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ЗАКОН И ПРАВО



ЗАКОН О ДЕТЕКТИВНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ПРИДАСТ  
ЛЕГАЛЬНОМУ РЫНКУ ТАКИХ УСЛУГ ИМПУЛЬС К РАЗВИТИЮ 
 

        Предлагается разделить законодательное ре-
гулирование детективной и охранной деятельно-
сти. Сейчас они регламентированы одним 
законом «О частной детективной и охранной дея-
тельности», который был принят в 1992 г. 
        В названии нового закона предлагается 
убрать словосочетание «в Российской Федера-
ции», что позволит оказывать детективные услуги 
за рубежом «в соответствии с нормами ВТО и за-
конодательством государства оказания охранных 
услуг». Наряду с частным детективом предлага-
ется ввести понятие «детективная организация». 
        Пришло время осовременить частных детек-
тивов с учетом требований времени, поскольку за 
последние 27 лет очень много изменилось. В на-
стоящее время всего несколько тысяч детективов 
работают с официальными лицензиями, суще-
ствует также и серый рынок сыскных услуг, не 
подконтрольный регулированию.  

        В разработанном законопроекте дано определение детектив-
ной тайны. Под ней понимается любая информация, связанная с 
оказанием детективных услуг заказчику. Такая организация или 
частный сыщик не вправе разглашать сведения, сообщенные ему в 
связи с оказанием услуги, без согласия заказчика. 
        В дополнение к уже имеющимся детективным услугам пред-
усмотрены: сбор сведений, предметов и документов по граждан-
ским, арбитражным делам, делам об административных 
правонарушениях и исполнительного производства; поиск без 
вести пропавших, должников и их имущества. 
        В конечном счете расширение полномочий детективов прида-
дут легальному рынку таких услуг новый импульс развития.  
 
 
 
 

Источник:  
https://tpprf.ru/ru/interaction/committee/kombez/news/329976/
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МЫ РАЗВИВАЕМ СЕТЬ ОТДЕЛЕНИЙ МКАС 
 
 

        Открытие отделения Международного ком-
мерческого арбитражного суда (МКАС) во Влади-
востоке стало возможным после реформы 
законодательства об арбитраже в России в 2017 
году. МКАС получил право рассматривать не 
только международные, но и внутренние споры с 
участием российских юридических лиц и индиви-
дуальных предпринимателей, а также образовы-
вать отделения вне места своего нахождения. 
        Мы начали развивать сеть отделений МКАС, и 
очень надеемся и верим, что ее создание даст 
возможность разбирать все коммерческие споры, 
которые неизбежно возникают при ведении меж-
дународной деятельности. У нас порядка трети 
арбитров это зарубежные представители из веду-
щих арбитражных центров. В 2017-2019 годах об-
разовано 17 отделений МКАС во Владивостоке, 
Волгограде, Воронеже, Иркутске, Казани, Красно-
даре, Московской области, Нижнем Новгороде, 

Перми, Ростове-на-Дону, Санкт-Петербурге, Саратове, Ставрополе, 
Тюмени, Ульяновске, Уфе и Челябинске. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Источник:  
https://tass.ru/ekonomika/6851867
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В НОВОМ ЗАКОНОПРОЕКТЕ ВЫДЕЛЕН ПРИОРИТЕТ –  
МАССОВЫЙ СПОРТ 
 

        Минспорт РФ на сегодняшний день разраба-
тывает законопроект «О Координационном со-
вете при Правительстве Российской Федерации 
по развитию физической культуры и массового 
спорта в Российской Федерации».  
        Вообще-то Координационный совет при Пра-
вительстве России по развитию физической куль-
туры и спорта уже создавался в 1992 году. 
Отличие его нынешней реинкарнации в том, что 
сейчас есть Министерство спорта, которое зани-
мается управлением спортом на федеральном 
уровне, и в названии Совета выделен приоритет - 
массовый спорт. 
        Это существенно и вот почему. Во-первых, в 
стране сформировалась область профессиональ-
ного спорта (спортивного бизнеса), которому 
предстоит оторваться от пуповины государствен-
ного финансирования и уйти, разумеется, на-
сколько это вообще возможно в наших условиях, 

в свободное, коммерческое плавание.  
        Во-вторых, государство сосредоточивается на здоровье населе-
ния. Об этом свидетельствуют итоги прошедшего 27 марта 2019 г. за-
седания Совета при Президенте по развитию физической культуры 
и спорта, а также национальный проект «Демография» и интегриро-
ванный в него проект «Спорт – норма жизни». Собственно, наряду с 
безопасностью и образованием, это одна из трех его главных задач.  
        В сфере спорта развивается малый и средний бизнес. Именно в 
массовом спорте сегодня появляется большая часть бизнес-старта-
пов. Несмотря на все сложности и традиционный скепсис части экс-
пертного сообщества в стране налаживается производство 
спортивной одежды, спортинвентаря и оборудования для спортив-
ных залов и площадок. 
 
 
 

Источник:  
https://tpprf.ru/ru/interaction/experts/comments/316878/
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образовательных про-
грамм Российского  
международного олимпий-
ского университета 
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ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЕ РЕГУЛИРОВАНИЕ БУКМЕКЕРОВ  
И КАЗИНО НУЖНО РАЗДЕЛИТЬ 
 

        Необходим отдельный закон по регулирова-
нию казино и игровых автоматов, чтобы не тянуть 
за собой их негативную репутацию. Механизм «ре-
гуляторной гильотины» может и должен сокра-
тить общую регуляторную нагрузку на 
деятельность букмекерских контор и тотализато-
ров с отменой неэффективных, устаревших и из-
быточных обязательных требований. Он даёт 
букмекерам хороший шанс эффективно повлиять 
на законотворческую деятельность и предостав-
ляет возможность переформатировать в букме-
керском бизнесе структуру регулирования, 
контроля и надзора. 
        Имеет место огромное количество обязатель-
ных требований к букмекерам, которые имеют не 
только избыточный обременяющий характер, но 
и откровенно являются репрессивными. Надо 
прорабатывать объективную необходимость и об-
основанность каждого такого требования, но есть 

и основополагающие проблемы. К таким моментам относится и 
структура самого ФЗ-244, которая включает в себя надзор над ка-
зино и игровыми автоматами и отдельно контроль над букмекер-
скими конторами и тотализаторами. 
        Помимо технических вопросов к нормам закона, пытающегося 
объединить разные виды бизнеса в одно целое, возникает вопрос 
репутационного обременения букмекерского бизнеса от истории и 
негативного восприятия населением и властями от казино и игро-
вых автоматов. 
        Такая ситуация очень жёстко отражается в принятии обоснован-
ных законов относительно букмекерской деятельности, приводит к 
явным перегибам в налоговом регулировании, к обвинениям в иг-
романии и в других пороках, которые могут быть применимы 
только к игровым автоматам и к казино. 
 
 

Источник: https://www.championat.com/bets/news-3831199-ekspert-
zakonodatelnoe-regulirovanie-bukmekerov-i-kazino-nuzhno-razdelit.html

 
Николай Оганезов,  
член Комитета ТПП РФ  
по предпринимательству  
в сфере спорта,  
член Совета ТПП Ростов-
ской области 
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НОВЕЛЛЫ ЗАКОНА НАПРАВЛЕНЫ НА УПРОЩЕНИЕ УЧАСТИЯ 
В ЗАКУПКАХ СУБЪЕКТОВ МАЛОГО ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА 
 

        Нововведения в сфере закупочной деятельно-
сти 44-ФЗ и 223-ФЗ направлены не только на уско-
рение закупочных процедур, но и на повышение их 
конкурентности, а также на упрощение участия в 
закупках субъектов малого предпринимательства. 
        Основные изменения ускорят проведение за-
купок: сокращение срока для размещения изве-
щения о закупке (с 1 июля 2019 года извещение 
можно размещать на следующий день после изме-
нения плана-графика), повышение границы на-
чальной (максимальной) цены (НМЦ) короткого 
аукциона – со сроком размещения извещения 
7 дней, сокращение сроков рассмотрения заявок 
и проведения торгов, изменения дня начала тор-
гов, упрощение и сокращение повторной про-
цедуры при одностороннем расторжении 
контракта, сокращение времени на подачу жалоб 
на действия заказчика или оператора ЭТП и др. 
        В результате ряда изменений с 1 июля 2019 

года некоторые субъекты малого бизнеса будут освобождены от 
обеспечения исполнения контрактов. Это касается тех субъектов, 
которые обладают опытом реализации контрактов (за последние 
3 года) в размере текущего контракта. Изменения коснутся и правил 
закупок у представителей МСП в рамках Закона № 223-ФЗ. Меняется 
пункт 11 Правил ведения реестра договоров, заключённых заказчи-
ками по результатам закупки в части того, что заказчики по итогам 
закупок среди субъектов МСП размещают в Реестр договоров, за-
ключённых заказчиками, договор исключительно в форме элек-
тронного документа. Также с 1 ноября 2019 года увеличивается 
минимальный срок планирования закупок у субъектов малого и 
среднего предпринимательства с одного года до 3 лет для конкрет-
ных заказчиков, определённых Правительством РФ. 
 
 
 

Источник: 
https://tpprf.ru/ru/interaction/committee/kompurchase/news/321884/

 
Ольга Пелехатая,  
председатель Комитета 
ТПП РФ по развитию  
системы закупок,  
генеральный директор 
ООО «М.К. Асептика»
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ЗАКОН О ВИНОГРАДАРСТВЕ И ВИНОДЕЛИИ НЕОБХОДИМ 
ВСЕМ УЧАСТНИКАМ РЫНКА 
 

        В течение двух лет Союз виноградарей и вино-
делов принимал активное участие в экспертном 
сопровождении законопроекта «О развитии вино-
градарства и виноделия в Российской Федера-
ции». В первом чтении законопроект содержал 
много полезных и необходимых инициатив для 
дальнейшего развития отрасли в целом и кон-
кретных мер поддержки российских производи-
телей. Однако ко второму чтению документ был 
практически выхолощен. Основные претензии 
экспертов к законопроекту – он практически не 
учитывает интересы виноградарства, уделив ос-
новное внимание развитию рынка виноделия в 
стране. Плюс, об этом стоит сказать отдельно, за 
прошедшие два года обсуждений законопроекта, 
серьезно изменилось законодательное поле в 
России, поменялись правила ведения отечествен-
ной винодельческой и виноградарской деятель-
ности. 

        Были внесены изменения в Налоговый и Гражданский кодексы, 
принят технический регламент ЕАЭС «О безопасности алкогольной 
продукции», вступающий в силу с января 2021 года. Все эти законы 
и нормативно-правовые акты повлияли на действующую регулятор-
ную среду в области виноградарства и виноделия, что совершенно 
не учитывается в проекте закона. В связи с чем группа депутатов Го-
сударственной Думы РФ 16 октября 2019 года внесла на рассмотре-
ние совершенно новый проект федерального закона «О виногра- 
дарстве и виноделии в Российской Федерации», который призван 
решить главные проблемы развития виноградарства и виноделия 
России, что так необходимо и ожидаемо всеми участниками рынка. 
 
 
 
 
 

Источник:  
https://regnum.ru/news/economy/2752773.html

 
Леонид Попович,  
член Комитета ТПП РФ  
по развитию агропромыш-
ленного комплекса,  
президент Союза виногра-
дарей и виноделов России 
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НУЖЕН БАЛАНС ИНТЕРЕСОВ ГОСУДАРСТВА И БИЗНЕСА 
  
 

        Малый бизнес обеспокоен в связи с пред-
лагаемым ограничением на применение специ-
альных налоговых режимов в случае торговли 
промаркированными товарами. 
        Перечень маркируемых товаров по предложе-
нию ТПП и других предпринимательских объеди-
нений все же был сокращен по сравнению с 
первоначальной версией проекта. Но это не сни-
мает проблему для малого бизнеса: при торговле 
промаркированными товарами придется перехо-
дить с патента и Единого налога на вменённый 
доход (ЕНВД) на другой налоговый режим – общую 
или упрощенную систему налогообложения, а это 
малому бизнесу чрезвычайно невыгодно. 
        Правительственный законопроект об основ-
ных направлениях налоговой политики пред-
усматривает также введение общего понятия 
«инвестиционный проект» – это мероприятия по 
созданию новых и модернизации существующих 

объектов основных средств. ТПП предлагает дополнить перечень 
мероприятий реконструкцией и техническим перевооружением, 
что позволит привести общее понятие «инвестиционного проекта». 
        Законопроект также предусматривает новое ограничение на пе-
рерасчёт налоговой базы по налогу на прибыль при выявлении 
ошибок, относящихся к прошлым периодам, если с момента испол-
нения налоговой обязанности прошло более трех лет. В действую-
щем законодательстве такого ограничения нет. 
        Бизнес-сообщество предлагает вообще исключить данное поло-
жение из законопроекта, поскольку оно ограничивает возможность 
перерасчета налоговой базы при исправлении ошибок прошлых пе-
риодов. Бизнес намерен представить эти и другие свои замечания и 
предложения по доработке законопроекта, поскольку только так 
можно соблюсти баланс интересов государства и бизнеса в сфере 
налоговой политики. 
 

Источник: https://newizv.ru/news/economy/05-07-2019/vadim-chubarov-
nuzhen-balans-interesov-gosudarstva-i-biznesa-v-nalogovoy-politike
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ПРОМЫШЛЕННОСТЬ,  
ТОРГОВЛЯ,  
АПК



МЕТАЛЛУРГИЯ И МАШИНОСТРОЕНИЕ ДОЛЖНЫ РАБОТАТЬ 
КАК ЕДИНЫЙ МЕХАНИЗМ 
 

        Экономика здоровой страны должна работать 
в комплексе, а у нас в России это не так: финансо-
вый сектор живет по своим законам, сырьевая ин-
дустрия – по своим, реальный сектор, несырьевая 
промышленность – в другом мире живут. Каждый 
тянет телегу в свою сторону, давит на Правитель-
ство, предлагает разнонаправленные меры. 
        Металлурги поддерживают политику Центро-
банка, которая связана с дорогими кредитами, по-
тому что многие из них являются частью 
глобальных сообществ, ориентированы на экс-
порт, у них денег очень много, и им стоимость 
кредитов в России не так важна. Сырьевики лоб-
бируют свои интересы – им важно, чтобы экспор-
тировать сырье было просто, их цель – обнулить 
экспортные пошлины на нефть, чтобы было ком-
фортнее экспортировать, при этом повысить на-
логи на производство бензина, на продажу 
нефтепродуктов, на энергоносители на внутрен-

нем рынке, чтобы поднять на внутреннем рынке цены на энергоре-
сурсы. Все эти вещи противоположны интересам реального сектора. 
        Принципиальный вопрос – будет ли Россия двигаться в сторону 
несырьевого развития. Тут без правильной государственной поли-
тики, которая объединяет, а не разъединяет интересы финансового, 
сырьевого сектора, ничего не получится.  
        Если мы объединим усилия с машиностроителями, то это, во-
первых, даст возможность для них получить более крупный внут-
ренний рынок, потому что будут производиться машины, во-вторых, 
поднять качество металла, расширить ассортимент и дальше вести 
совместную политику, вместе говорить Центробанку о необходимо-
сти снижения кредитов, Минфину – о необходимости снижения на-
логов. Все эти вещи позволят металлургам продавать более дорогую 
продукцию и на внутреннем, и на внешнем рынках. 
 
 

Источник:  
https://www.nakanune.ru/articles/115459/

 
Константин Бабкин,  
председатель Совета ТПП 
РФ по промышленному 
развитию и конкуренто-
способности экономики 
России, президент Про-
мышленного союза «Новое 
Содружество» 
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ЧТОБЫ ЗАРАБОТАЛО ПРОИЗВОДСТВО НУЖНО НАЙТИ БАЛАНС 
МЕЖДУ БИЗНЕСОМ И КОНТРОЛИРУЮЩИМИ ОРГАНАМИ 
 

Как производят пробирки. Очередной выпуск 
программы ОТР «Промышленная политика» рас-
сказывает о производстве одноразовой медицин-
ской продукции.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Источник:  
https://video.tpprf.ru/actual/news/4789/

 
Владимир Бобров,  
президент ТПП г. Дубна 
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ВЫСТУПАЕМ ПРОТИВ УСИЛЕНИЯ РЕГУЛИРОВАНИЯ  
ОТНОШЕНИЙ ТОРГОВЫХ СЕТЕЙ И ПОСТАВЩИКОВ 
 

        Эксперты отрасли выступают против усиления 
регулирования отношений торговых сетей и по-
ставщиков. 
        Отношения между торговыми сетями и по-
ставщиками должны строиться на принципе само-
регулирования, и дополнительный госконтроль 
за сферой торговли не нужен.  
        Саморегулирование отношений ретейлеров и 
поставщиков – наиболее эффективный путь в су-
ществующих условиях. 
        Одни и те же законодательные правила и 
ограничения невозможно применить к огром-
ному множеству разнообразных хозяйствующих 
субъектов. Поэтому комитет ТПП выступает за мо-
раторий на внесение поправок в закон о госрегу-
лировании торговой деятельности. 
        В конце 2012 года крупнейшие отраслевые 
союзы подписали Кодекс добросовестных прак-
тик взаимоотношений между торговыми сетями  

и поставщиками потребительских товаров. При поддержке властей 
и деловых объединений кодекс мог бы стать настоящим сводом 
правил для бизнеса. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Источник:  
https://tass.ru/ekonomika/6673215

 
Александр Борисов,  
председатель Совета ТПП 
РФ по развитию потреби-
тельского рынка,  
президент Московской 
международной  
бизнес-ассоциации 
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ВВЕДЕНИЕ МАРКИРОВКИ ЛЕКАРСТВ ОТВРАТИТ  
ОТ ДЕШЕВЫХ ПРЕПАРАТОВ 
 

        Стоимость лекарств с маркировкой будет 
выше. Значительно или нет, пока точно сказать не 
возможно. К примеру, стоимость оборудования на 
одну линию составляет порядка 300 млн рублей, 
единственный инвестор столь дорогостоящего 
проекта – карман пациента. Кроме этого, за каж-
дый код производители будут платить 50 копеек 
плюс НДС, а это 3,5 млрд рублей в год. Эта сумма 
также уйдёт в себестоимость. Если говорить о 
препаратах из перечня ЖНВЛП (жизненно необхо-
димые и важнейшие лекарственные препараты), 
то на них цены регулирует государство, и повы-
шать их производители не вправе, так затраты на 
производство этих препаратов будут возмещаться 
за счёт других. Поэтому, есть рентабельность, а 
есть законы экономики, и по-другому здесь быть 
не может. 
        Но не всё будет зависеть от производителей, 
если в портфеле компании будет много жизненно 

важных препаратов, то компенсировать их будут, соответственно, за 
счёт других лекарств. А если 80–90% производства состоит из пре-
паратов ЖНВЛП, то, я думаю, рентабельность уйдет вниз, тогда биз-
нес будет задумываться о том, что же ему производить. 
        Кураторы проекта пытаются переложить груз ответственности 
на плечи бизнеса. Время покажет, что нас ждёт.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Источник: http://www.e-vesti.ru/ru/vvedenie-markirovki-lekarstv-otvratit-ot-
deshyovyh-preparatov/

 
Виктор Дмитриев,  
член Комитета ТПП РФ  
по предпринимательству в 
здравоохранении и меди-
цинской промышленности, 
генеральный директор  
Ассоциации российских 
фармацевтических про-
изводителей 

В ИНТЕРЕСАХ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА  
СБОРНИК АКТУАЛЬНЫХ ПУБЛИКАЦИЙ ЭКСПЕРТОВ ТПП РФ

36

http://www.e-vesti.ru/ru/vvedenie-markirovki-lekarstv-otvratit-ot-deshyovyh-preparatov/
http://www.e-vesti.ru/ru/vvedenie-markirovki-lekarstv-otvratit-ot-deshyovyh-preparatov/


ЗОЛОТО НЕ ТЕРПИТ СУЕТЫ  
 
 

Золото – это не промышленное сырье, поэтому 
волатильность этого благородного металла не 
столь высока. Золото – это товар и валюта одно-
временно. Ценовые скачки на рынке золота опре-
деляются разными факторами. 
        Что касается цикличности, то она составляет 
5-7 лет, говорю это, как эксперт наблюдающий 
рост и падения стоимости золота с 1987 года, т.е. 
со времен Советского Союза. И мои наблюдения 
подтверждаются практикой, исключением из ко-
торой стал рост цены на золото в 2002 году, до-
стигший в 2011 году в своем пике уровня в $1900 
за унцию (тройскую). 
        Цикл с 2002 по 2011 годами – это супер-цикл, 
который стал длиннее всех предыдущих. Начиная 
с 2013 года, рынок золота стремительно двигался 
вниз и, драматично для многих, обрушился до 
$1300 за унцию.  
        Золото благородный металл, не терпит суеты 
и уважительно относится ко времени. Инвесторам 
необходим был один цикл, а именно 5 лет, что за-

быть про сделанные «золотые» инвестиции, не трогать их и подо-
ждать, когда стоимость золота вернется к прежней отметке, что мы 
сейчас и наблюдаем. Это совершенно ожидаемый тренд. А у инве-
сторов опять возникает вопрос: что дальше?  
        Вначале каждого года «Союз золотопромышленников России» 
готовит аналитический прогноз цен на золото. Наш последний про-
гноз говорит о том, что стоимость золота в 2019 году будет варьиро-
ваться в широком диапазоне от $1250 до $1450 за унцию, а среднюю 
цену в текущем году мы ожидаем на уровне $1310 за унцию. 
        Могу сказать, что пока что на стоимость золота в меньшей сте-
пени влияет геополитическая ситуация в мире, на которую так 
любят ссылаться многие эксперты. 
 
 

Источник:  
https://nie-journal.blogspot.com/2019/07/blog-post_31.html
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ценных металлов и 
драгоценных камней, 
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России 
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РОССИЯ ДОЛЖНА ВЕРНУТЬСЯ В МИРОВОЙ ОКЕАН 
 
 

        Сегодня в качестве одного из приоритетных 
направлений развития рыбохозяйственного ком-
плекса России правительством определена не-
обходимость создания условий для возрождения 
и расширения деятельности отечественного про-
мыслового флота в отдаленных районах Миро-
вого океана. Это должно способствовать 
увеличению уловов и потребления рыбных това-
ров населением России и послужить альтернати-
вой для сокращения деятельности флота в 
российской экономической зоне. 
        Но как показывает практический опыт добычи 
с 2000-х годов ставриды иностранными и отече-
ственными судами под «удобными флагами» в 
Юго-Восточной части Тихого океана, без финансо-
вой и иной поддержки государства наш промысел 
убыточен. Касаясь вопроса увеличения нацио-
нальных уловов или возобновления промысла в 
различных отдаленных районах Мирового океана, 

помимо экономической целесообразности, следует иметь в виду и 
политический аспект: ограниченность доступных при нынешних тех-
нологиях мест добычи и переработки ресурсов в освоенных районах 
приводит к усилению конкуренции между развитыми странами. 
        Касаясь острейшей необходимости возвращения России на свои 
традиционные морские угодья, нельзя не отметить, что морское ры-
боловство играет важную роль в создании исторических нацио-
нальных прав на ресурсы Мирового океана, при этом национальные 
правительства во всех странах оказывают значительную финансо-
вую и политическую поддержку компаниям, осваивающим ресурсы 
отдаленных районов океана. Безусловно, при современном возрос-
шем влиянии и финансовых возможностях России можно и нужно 
говорить о необходимости ВОЗВРАЩЕНИИ России в отдаленные 
районы Мирового океана. Но подходить к этому надо как к полити-
ческому, а не хозяйственному проекту, реализация которого без 
поддержки государства Российского невозможна! 

Источник:  
http://www.gosrf.ru/regionsnews/1654/
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В РОССИИ УДАЛОСЬ СОЗДАТЬ СОВРЕМЕННУЮ МЕБЕЛЬНУЮ 
ПРОМЫШЛЕННОСТЬ 
 

        В «Экспоцентре» на Красной Пресне прошла 
крупнейшая в Восточной Европе мебельная вы-
ставка «Мебель-2019».  В студии видеоканала 
"ТПП-Информ" состоялась беседа о проблемах ме-
бельной и деревообрабатывающей промышлен-
ности России. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Источник:  
https://video.tpprf.ru/chronicle/news/4778/
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ФАРМАЦЕВТИЧЕСКИЙ РЫНОК В РОССИИ РАСТЕТ 
 
 

        Продажи лекарств в аптеках сократились 
впервые с 2015 года. Об этом говорится в ежеме-
сячном отчете DSM Group, сообщила газета «Изве-
стия». Но ни о каком спаде в потреблении 
лекарств, ни о каком сокращении фармацевтиче-
ского рынка и кризисе потребления в отчете ДСМ 
речи не идет. 
        Данные обзоры готовятся по результатам мо-
ниторинга объемов и структуры товародвижения 
фармацевтической продукции через розничную 
торговую сеть, в которую входят все аптечные уч-
реждения Российской Федерации, имеющие ли-
цензию на розничную торговлю. 
        В отчетах проанализированы объем фарм-
рынка России и его динамика, структура рынка, 
объемы импорта лекарственных средств, цены, а 
также лидеры среди производителей рынка ле-
карственных препаратов (ЛП) и биологически ак-
тивных добавок (БАД) и наиболее успешные 

торговые наименования. 
        Ни о каком спаде в потреблении лекарств, ни о каком сокраще-
нии фармацевтического рынка и кризисе потребления в отчете ДСМ 
речи не идет. Колебание по месяцам обычное дело. Фармацевтиче-
ский рынок в России растет. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Источник:  
https://tpprf.ru/ru/interaction/experts/comments/315177/

 
Лилия Титова,  
член Комитета ТПП РФ  
по предпринимательству в 
здравоохранении и меди-
цинской промышленности, 
исполнительный директор 
НП «Союз Профессиональ-
ных Фармацевтических 
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В 2020 ГОДУ РОССИЙСКИХ РЫНОК ДРАГОЦЕННЫХ  
МЕТАЛЛОВ И ДРАГОЦЕННЫХ КАМНЕЙ ЖДУТ ПЕРЕМЕНЫ 
 

        Минфином России внесены поправки в Закон 
«О драгоценных металлах и драгоценных камнях». 
Документ разработан по итогам эксперимента по 
маркировке, который длился с июня по ноябрь 
2018 года. Участие в нем принимали индивидуаль-
ные предприниматели и компании, работающие в 
сфере оборота драгоценных камней и драгоцен-
ных металлов. Из них 97% отечественных ком-
паний - добытчиков драгоценных камней; 77% 
аффинажных предприятий; 49% организаций, за-
нимающихся огранкой и 7% розничных ювелир-
ных компаний. Участие в проекте было 
добровольным. 
        Смысл эксперимента заключался в том, чтобы 
проверить, насколько реально можно отследить 
процесс создания, например, кольца с бриллиан-
том, на всех его этапах. С этой целью была разра-
ботана государственная интегрированная 
информационная система в сфере контроля за 
оборотом драгоценных металлов, драгоценных 
камней и изделий из них. 

        По мнению участников эксперимента, в целом, проект создания 
ГИИС является жизнеспособным, однако нуждается в доработке.  
        Крайне неудачный выбор такой даты внедрения системы в дей-
ствие, как 1 января 2020 года. Сезон пиковых продаж в сфере тор-
говли ювелирными изделиями приходится на период с декабря по 
март – месяц и включает в себя три праздничных даты: 31 декабря, 
14 февраля и 8 марта. Планировать изменения в бизнес-процессах и 
технологических процессах в данный период для ювелирной от-
расли крайне нежелательно. Сбой в режиме работы компаний в пе-
риод высоких продаж может привести к серьезным финансовым 
потерям. Кроме того, на рынке драгоценных металлов и драгоцен-
ных камней целесообразно поэтапное введение маркировки, начи-
ная с добычи сырья и заканчивая обращением готовых изделий. 
 

Источник:  
https://nie-journal.blogspot.com/2019/07/2020_25.html
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НЕОБХОДИМО РАЗВИВАТЬ СЕЛЕКЦИОННЫЕ ЦЕНТРЫ 
 
 

        Наращивание производства зерна, улучшения 
качества, невозможно без дальнейшего развития 
научно-обоснованной селекционной работы. Не-
смотря на то, что отечественные семена зерновых 
занимают практически весь рынок внутри страны, 
конкуренты с зарубежных стран проводят актив-
ную работу по продвижению своих семян на 
рынок. 
        Потенциал Российской Федерации по про-
изводству зерна уже в ближайшем будущем соста-
вит 150 млн. тонн, а в стратегическом плане 200 
млн. тонн. Для достижения таких показателей не-
обходимо создавать и развивать селекционные 
центры. Важно, чтобы научная работа выстраива-
лась совместно с агробизнесом, с учетом потреб-
ности пищевой и перерабатывающей 
промышленности, как в России, так и на мировом 
рынке. ТПП РФ готова оказать содействие в орга-
низации такой работы. 

        Особое внимание следует обратить на кадровое обеспечение 
научной деятельности. Агроном – это главный специалист для до-
стижения успеха. Именно из этих специалистов, в основном, по-
являются ученые-селекционеры.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Источник:  
https://tpprf.ru/ru/interaction/committee/komagro/news/324286/
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РЕГИОНЫ



УРАЛЬСКАЯ ТПП СТАЛА «ЗЕЛЕНЫМ КОРИДОРОМ» МЕЖДУ 
БИЗНЕСОМ И ВЛАСТЬЮ 
 

        Этой осенью одна из старейших торгово-про-
мышленных палат страны – Уральская – отметила 
свое 60-летие.   
        О сегодняшнем дне и перспективах развития 
Уральской ТПП состоялся разговор в эфире ви-
деоканала «ТПП-Информ». 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Источник:  
https://video.tpprf.ru/films/news/4776/

 
Андрей Беседин,  
президент Уральской ТПП
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ОСНОВНАЯ ЗАДАЧА ТПП - БЫТЬ ПОЛЕЗНОЙ  
РЕГИОНАЛЬНОМУ БИЗНЕСУ 
 

        Если говорить о деятельности Палаты, то она 
меняется, трансформируется, расширяется, но не-
изменной остается цель – быть полезной для ре-
гионального бизнеса. И в этом мы стараемся 
отталкиваться от потребностей членов ТПП: рас-
ширение рынков сбыта, представление интересов 
и взаимодействие с органами власти, работа с ак-
тивно меняющимся законодательством, консуль-
тационная и информационная работа. Важно 
понимать, что региональный бизнес – это не 
только крупные заводы, 90% регионального биз-
неса – это микробизнес, которому особенно 
ценна наша помощь, потому что они зачастую не 
могут позволить себе узкопрофильных квалифи-
цированных специалистов. 
        Благодаря системе ТПП по всему миру у нас 
хорошо налажена работа по поиску партнеров 
для предприятий-наших членов. 
        Особо хочу отметить новый проект под назва-

нием «Тамбовская марка», в ходе которого мы планируем объеди-
нить тамбовские товары под единым брендом, продвигать их на 
региональном и межрегиональном рынках, а также выделять про-
дукцию в региональных торговых сетях.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 Источник:  
https://tpprf.ru/ru/interaction/experts/comments/330023/

 
Елена Воронина,  
президент Тамбовской 
областной ТПП 
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РЕГИОНАЛЬНЫЕ ТПП – СВОЕОБРАЗНЫЙ «КИРПИЧИК»  
В ОСНОВАНИИ ВСЕМИРНОЙ СИСТЕМЫ ТОРГОВО- 
ПРОМЫШЛЕННЫХ ПАЛАТ 
 

        Подобные нам кирпичики крепко сцепляются 
цементом многовекового опыта мировой системы 
торговых палат, что делает нас очень надежным 
фундаментом.  
        Пример Липецкой ТПП показывает, что и на 
первичном уровне, благодаря правильно вы-
строенной работе, тщательному подбору пра-
вильных специалистов можно добиться 
впечатляющих результатов. Сегодня мы все чаще 
сталкиваемся с экономическими и политическими 
противоречиями между странами. При этом все 
понимают, что остается потребность в сохранении 
стабильного мира, учитывая высокий уровень ин-
теграции в мировое хозяйство практически всех 
государств. «Докторами», поддерживающими теп-
лый климат доверия, могут стать именно ТПП, ко-
торые исторически являлись мостами, 
соединяющими интересы политических и эконо-
мических сообществ, как на внутренней, так и на 

международной арене. Именно палаты сегодня, благодаря разветв-
ленной сети по всему миру, способны аккумулировать такие во-
просы и выдвигать для обсуждения.  
        Именно поэтому рассчитываю, что в будущем Всемирный съезд 
крупнейших ТПП мира откроет свои двери и для региональных 
палат. И тогда, получается, все «кирпичики» смогут уложиться в еди-
ный прочный фундамент. Система палат – это как семья. 
 
 
 
 
 
 
 
 

Источник:  
https://tpprf.ru/ru/interaction/experts/comments/330194/

 
Анатолий Гольцов,  
президент Липецкой ТПП
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МЫ МОЖЕМ ПОМОЧЬ МАЛОМУ БИЗНЕСУ ЗАНЯТЬ  
ДОСТОЙНЫЕ ПОЗИЦИИ НА ВНЕШНИХ РЫНКАХ 
 

        Бизнес-форумы как механизм развития дело-
вого партнерства получают все большее распро-
странение в российских регионах. Чем они 
привлекают предпринимателей? Ответ нашелся 
на Байкальском международном форуме парт-
неров.   
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Источник:  
https://video.tpprf.ru/actual/news/4044/

 
Алексей Соболь,  
президент ТПП Восточной 
Сибири 
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НЕТ СМЫСЛА КОНКУРИРОВАТЬ ПО ТЕМ ВИДАМ ТОВАРОВ, 
КОТОРЫЕ УЖЕ ПРОИЗВОДЯТ КИТАЙЦЫ  
 

        Хотим мы этого или не хотим, но есть реаль-
ность – сегодня большинство товаров поступает 
не только в Россию, но и в Европу именно из 
Китая. Красноярский край не может оставаться в 
стороне от товарных потоков. Поэтому в проекте 
«Один пояс – один путь» не важен автор, он яв-
ляется системообразующим для всех стран-участ-
ников. Вливаясь в этот проект, мы становимся его 
полноправными партнерам. Нужно только, чтобы 
предприниматели Красноярья были готовы торго-
вать на международном уровне.  
        Нет смысла конкурировать по тем видам това-
ров, которые уже производят китайцы. Нужно ис-
кать другие экспортные товары. Это может быть 
высокотехнологичная продукция, те же спутники, 
которые производят в нашем регионе. Или эколо-
гические продукты. 
        Мы долго обсуждали перечень продукции 
Красноярского края, которая может пойти на экс-

порт. Интересно, но главной «фишкой» региона в скором времени 
может стать экспорт экологической продукции северных террито-
рий. Поэтому акцент будет сделан на въездной туризм на Север 
края, экспорт дикоросов и производство изделий из экологиче-
ского сырья. Например, колбасы из оленины. А, посещая Таймыр и 
Эвенкию в рамках делового туризма, зарубежные партнеры побы-
вают и в Красноярске.  
        Именно для того, чтобы иметь возможности работать без по-
средников, мы планируем создать единую цифровую платформу. 
Это позволит строить деловые отношения строить напрямую. 
Нужно сделать из главы муниципального района реального хозяина 
и собственника. А торгово-промышленная палата выступит в каче-
стве диспетчера. Все это даст хороший толчок для развития ряда 
производств на территории края.  
 

Источник: https://1line.info/interviews/obshchestvo/rafael-shageev-krasnoy-
arskiy-kray-interesen-inostrantsam-ekologicheskoy-produktsiey-obrazova-
niem-i-m.html
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СОЦИАЛЬНАЯ  
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ  
БИЗНЕСА



ФОНД ПРИМАКОВА ПОМОГ УЖЕ МИЛЛИОНУ ДЕТЕЙ 
 
 

        В 2002 году Евгений Максимович Примаков 
стал инициатором создания Центра помощи бес-
призорным детям, который теперь носит имя 
своего основателя и так и называется – Фонд по-
мощи детям имени Примакова. 
        За семнадцать лет ее работы удалось помочь 
миллиону обездоленных детей из всех россий-
ских регионов. Евгений Примаков написал много 
книг, и все немалые гонорары, а также премии пе-
речислял в Центр помощи. Например, на Деми-
довскую премию, которой наградили Примакова, 
были закуплены компьютерные классы для трех 
детских учреждениях. 
        Основные благотворители – вся система ТПП 
РФ, а это 180 территориальных палат и ее работ-
ники, а также Центр международной торговли, 
«Экспоцентр» (дочерние структуры ТПП РФ), нако-
нец, обычные граждане нашей страны.  
        Продолжает развиваться очень важное, зало-

женное еще Примаковым направление: помогать детям подгото-
виться к взрослой жизни. Фонд закупает оборудование для классов 
профориентации по столярному, швейному, слесарному делу и до-
говаривается с предприятиями о выделении рабочих квот для полу-
чивших профессию ребят. Конечно, кто-то из них продолжит 
образование, и это правильно, но в любом случае, оставив детские 
дома, они не будут беспомощными, у них будет профессия в руках, а 
значит, будет и база, чтобы стартовать выше. 
        К сожалению, хотя недоброй памяти девяностые уже и позади, 
многие дети и сегодня по разным причинам остаются без попечения 
родителей. Благотворителям помогать есть кому. Поэтому фонд, соз-
данный Примаковым, продолжает активно работать. Думается, я не 
ошибусь, если скажу, что эта работа подтверждает истинность ста-
рой мудрости: будь добр – и добро к тебе вернется. Этому высокому 
способу жить Евгений Примаков следовал всегда. 
 

Источник: https://newizv.ru/news/society/29-10-2019/fond-evgeniya-
primakova-pomog-uzhe-millionu-detey
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президент ТПП РФ
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ОТДАВАТЬ – ЭТО САМЫЙ ВЫСОКИЙ СПОСОБ ЖИТЬ 
 
 

        Принцип деятельности Фонда простой – по-
могать обездоленным и брошенным детям, от ко-
торых отказались родители и государство. 
Согласно данному принципу фонд продолжает ра-
ботать на протяжении последних 17 лет. За это 
время нами была оказана помощь на сумму около 
500 млн рублей. 
        В рабочем календаре Фонда отражаются под-
час трагические события, которые переживает вся 
страна. Сейчас мы оказываем помощь детям из за-
топленных районов Иркутской области.  
        Цхинвал. В 2008 году Фонд занимался срочной 
помощью детям столицы Южной Осетии, попав-
шей под обстрелы со стороны Грузии. Когда мы 
вместе с Президентом ТПП Северной Осетии–Ала-
нии Казбеком Тугаевым добрались до Цхинвала – 
на дворе стояла осень, от танковых ударов и об-
стрелов мужчины, женщины, дети бежали, кто в 
чем был одет, дома сгорели, помощи ждать было 

не откуда. Мы привези большой гуманитарный груз с одеждой, обу-
вью, одеялами, предметами первой необходимости, теплыми ве-
щами. Помню встречи с семьями и маленькими детьми, которые все 
были практически раздеты. И улыбку на лице женщины, получившей 
ворох вещей для всей своей семьи – эта простая улыбка стала для 
нас выше всяких благодарностей и похвал, такое трудно забыть. 
        В географии Фонда значится помощь детям Беслана, Донбасса, 
Луганска… 
        «Фонд помощи детям имени Примакова Е.М.» продолжает свою 
работу. Так же, как мы продолжаем помнить и любить его основа-
теля – Евгения Максимовича Примакова, всегда следовавшего про-
стому правилу: «Отдавать – это самый высокий способ жить». 
 
 
 
 

Источник: http://kapital-
rus.ru/uznai/news/leonid_romanov_otdavat__eto_samj_vsokij_sposob_jit__/

 
Леонид Романов,  
генеральный директор  
БФ «Фонд помощи детям 
имени Примакова Е.М.», 
советник президента  
ТПП РФ

В ИНТЕРЕСАХ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА  
СБОРНИК АКТУАЛЬНЫХ ПУБЛИКАЦИЙ ЭКСПЕРТОВ ТПП РФ

51

http://kapital-rus.ru/uznai/news/leonid_romanov_otdavat__eto_samj_vsokij_sposob_jit__/
http://kapital-rus.ru/uznai/news/leonid_romanov_otdavat__eto_samj_vsokij_sposob_jit__/


МЫ ВЕДЕМ ПЛАНОМЕРНУЮ РАБОТУ ПО ПОПУЛЯРИЗАЦИИ 
РАЗЛИЧНЫХ ФОРМАТОВ ОРГАНИЗАЦИИ ПРОГРАММ  
СОЦИАЛЬНО ОТВЕТСТВЕННОГО БИЗНЕСА 
 

        Пермская ТПП как бизнес-объединение помо-
гает создавать смыслы в деятельности своих чле-
нов – компаний разного масштаба бизнеса. 
Осенью прошлого года Палата предложила пред-
приятиям-участникам сообщества обсудить пер-
спективы развития корпоративного волонтерства 
в регионе. С этого времени началась планомерная 
работа по популяризации различных форматов 
организации программ социально ответственного 
бизнеса.  
        Работа строится по трем основаниям. Наша 
внутренняя социальная ответственность – это 
благотворительный фонд «Центр помощи беспри-
зорным детям», учредителями которого являются 
Пермская ТПП и Торгово-промышленная палата 
РФ. «Внешняя» социальная ответственность – раз-
личного рода поддержка инициатив членов Па-
латы, как, например, «Корпорация ПСС». И 
системное развитие корпоративной социальной 

ответственности, которое мы реализуем через мероприятия по 
разъяснению и популяризации этого направления среди бизнеса, 
НКО и общественности. 
        Среди способов решения задачи по развитию добровольчества 
в Пермском крае: наличие ярких лидеров проекта, которые спо-
собны заинтересовать общественность; создание совместных про-
ектов; привлечение к участию в социальных проектах крупного 
бизнеса; создание комфортных условий для всех участников реали-
зуемого проекта; организация равноправного партнерства. 
Именно эти идеи будут обсуждаться на площадке Пермской ТПП в 
ближайшей перспективе. 
 
 
 
 

Источник:  
https://tpprf.ru/ru/news/regional/331377/

 
Лилия Ширяева,  
директор АНО «СОЮЗЭКС-
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ВНЕШНИЕ СВЯЗИ



ЦЕНТР ДЕЛОВОГО СОТРУДНИЧЕСТВА РОССИИ  
И КАЗАХСТАНА ПЕРЕМЕСТИЛСЯ ИЗ МОСКВЫ В ЧЕЛЯБИНСК 
 

        Последние пять лет показатели товарообо-
рота стабильны, а нам хотелось бы иметь каче-
ственный рост степени нашего делового 
сотрудничества с Казахстаном. Мы также заинте-
ресованы в продвижении услуг, которые оказы-
вает Межгосударственный центр торгово- 
экономического сотрудничества и сертификации 
«КАЗРОССЕРТ», учрежденный нами еще в сен-
тябре 2010 года. Тем более что директор этого 
центра является патентным поверенным Респуб-
лики Казахстан. 
        Центр делового сотрудничества России и Ка-
захстана переместился из Москвы в Челябинск. 
Мы уже провели совместное заседание деловых 
советов и обсудили вопросы кооперации казах-
станских и российских производителей при вы-
воде продукции на рынки третьих стран, создания 
российско-казахстанского Торгового дома на гра-
нице и участия в предстоящем Форуме межрегио-

нального сотрудничества. Это очень важная практическая работа, 
результатом которой являются конкретные предложения в Межпра-
вительственную комиссию Казахстана и России, способствующие 
устранению препятствий деловому сотрудничеству наших стран. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Источник:  
https://tpprf.ru/ru/news/regional/329310/
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САММИТ РОССИЯ – АФРИКА – ПОВОРОТНЫЙ НЕ ТОЛЬКО 
ДЛЯ АФРИКАНЦЕВ, НО И ДЛЯ НАШЕГО БИЗНЕСА 
 

        Объем товарооборота России со странами Аф-
рики вырос более чем в два раза с 2010 года, со-
ставив $20,4 млрд по итогам прошлого года. В 
2014-2017 году Африка стала единственным ре-
гионом, который демонстрировал существенный 
рост российского экспорта. Потенциал практиче-
ски бесконечен, надо стремиться наращивать 
объем. 
        Я думаю, что саммит Россия - Африка - пово-
ротный не только для африканцев, но и для на-
шего бизнеса. Это серьезный сигнал бизнесу, что 
политическая воля есть, готовы обеспечивать 
реализацию всех экономических планов. Я счи-
таю, что это приглашение российского и африкан-
ского бизнеса к сотрудничеству. 
        Россию и африканские государства связывают 
традиционно дружественные, проверенные вре-
менем отношения. Наша страна сыграла значи-
мую роль в освобождении континента от 

колониализма. Мы оказывали помощь африканцам в защите незави-
симости и суверенитета, в становлении государственности, форми-
ровании основ национальной экономики. Это колоссальный задел, 
который надо использовать. 
        Мероприятия саммита Россия - Африка станут "мощным стиму-
лом к развитию российско-африканского делового взаимодействия. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Источник:  
https://tass.ru/ekonomika/7033713

 
Сергей Катырин,  
президент ТПП РФ 
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БИЗНЕС СТРАН ЕАЭС – ЭФФЕКТИВНЫЙ ДРАЙВЕР  
ЕВРАЗИЙСКОЙ ИНТЕГРАЦИИ 
 

        Реализацию договора о Евразийском эконо-
мическом  союзе (ЕАЭС) можно признать одним из 
наиболее успешных интеграционных проектов. 
В нынешнем году исполняется пять лет с момента 
подписания этого документа. Положительные ре-
зультаты были достигнуты благодаря развитию 
делового партнерства и сотрудничества. 
        Продвижению евразийской интеграции в не-
малой степени способствует деятельность тор-
гово-промышленных палат стран-участниц Союза, 
на которые опираются национальные государст-
венные и общественные институты власти.  
        Есть целый ряд  проблем интеграции, в реше-
нии которых особо заинтересованы российский 
бизнес и, в частности, система ТПП РФ. Это  устра-
нение препятствий на пути формированию об-
щего рынка труда,  продвижение гармонизации 
национальных налоговых законодательств, созда-
ние единой электронной платформы госзакупок в 

ЕАЭС и др. Также очень важно создание единого рынка транспорт-
ных услуг, развитие устойчивой транспортно-логической системы с 
выходом в Азиатско-Тихоокеанский регион, Евросоюз и на Ближний 
Восток, сопряжение интеграционных процессов ЕАЭС и китайского 
трансконтинентального проекта  «Один пояс, один путь». 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Источник: http://kapital-rus.ru/articles/article/biznes_stran_eaes__effektivny-
i_draiver_evraziiskoi_integracii/

 
Сергей Небренчин,  
заместитель директора 
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ДЕЛОВОЙ СОВЕТ – ПЛОЩАДКА  
ДЛЯ МИРОВОЙ ТОРГОВЛИ 
 

        Даже в условиях международных экономиче-
ских санкций, выдвигаемых западными странами 
против России, наша внешняя торговля растет на 
новых направлениях, и немалый вклад в этот про-
цесс вносят деловые советы. Это – форма, пред-
ставляющая площадку для встреч предпринима- 
телей различных стран мира, предложенная в 
свое время Торгово-промышленной палатой Рос-
сии ещё в начале 2000-х годов. По мере развития 
эта форма обретала стройность и эффективность. 
О том, как сегодня строятся в мире отношения 
В2В, какую роль играют несколько десятков дело-
вых советов российского бизнеса в контактах с 
бизнесом иностранным, какую пользу приносит 
это нашей стране, состоялся разговор в студии 
журнала «Международная жизнь».  
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Источник:  
https://video.tpprf.ru/rgb/news/4878/

 
Владимир Падалко,  
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ТПП РОССИИ ПОМОГАЕТ РОССИЙСКИМ ОРГАНИЗАЦИЯМ 
УДОСТОВЕРИТЬ СВОЙ ПРАВОВОЙ СТАТУС ПРИ ВЫХОДЕ НА 
ВНЕШНИЙ РЫНОК 
 

        Существуют различные организации и госу-
дарственные органы, которые выдают документы, 
содержащие те или иные сведения о российских 
юридических лицах. Однако так сложилось на 
практике, что наиболее часто участники внешне-
экономической деятельности обращаются 
именно в ТПП России. Это, в первую очередь, об-
условлено тем, что торгово-промышленные па-
латы являются международно признанным 
институтом, которым доверяют абсолютное боль-
шинство государств в мире. Кроме того, в числе 
задач и функций, предусмотренных статьей 3 За-
кона Российской Федерации «О торгово-промыш-
ленных палатах в Российской Федерации» 
(далее – Закон о торгово-промышленных палатах) 
и Уставом ТПП РФ, названы следующие: содей-
ствие развитию экспорта российских товаров и 
услуг, развитие торгово-экономических связей 

российских предпринимателей с предпринимателями зарубежных 
стран; оказание российским компаниям содействия в продвижении 
интересов их бизнеса за рубежом. Реализуя эти функции и задачи ТПП 
РФ зачастую выступает своего рода посредником между российскими 
бизнес-структурами и их иностранными партнерами или зарубежными 
государственными органами. Также подчеркну, что согласно статье 12 
Закона о торгово- промышленных палатах ТПП РФ вправе выдавать раз-
личные документы, связанные с осуществлением внешнеэкономиче-
ской деятельности. Сертификат о правовом статусе организации как раз 
и является таким документом. Все эти обстоятельства в совокупности и 
предопределили, что Сертификат о правовом статусе юридического 
лица, выданный ТПП России, является наиболее востребованным у ино-
странных юридических лиц и государственных органов. Привлекатель-
ным для предпринимателей является и то, что, оформляя в ТПП РФ 
Сертификат, одновременно они получают его на иностранном языке. 
 

Источник:  
http://www.gosrf.ru/regionsnews/1512/
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БИЗНЕС-ТРЕНДЫ



ОСОБЕННО ЯРКО ПОТЕНЦИАЛ ЖЕНЩИНЫ МОЖЕТ  
РАСКРЫТЬСЯ В СЕМЕЙНОМ БИЗНЕСЕ  
 

        Самореализация женщин в бизнесе находится 
в фокусе постоянного внимания как в России, так 
и во многих других странах мира. Россия входит в 
пятерку стран с наибольшей долей женщин среди 
владельцев бизнеса. Женщина – предпринима-
тель – это отдельная категория, большой потен-
циал, креативность, высокая работоспособность, 
терпение, стрессоустойчивость и настойчивость. 
        Национальным проектом «Малое и среднее 
предпринимательство и поддержка индивидуаль-
ной предпринимательской инициативы» Прави-
тельством Российской Федерации поставлена 
амбициозная задача по обеспечению увеличения 
численности занятых в сфере МСП к 2024 года до 
25 млн. человек. Данной цели планируется до-
стичь путем проведения популяризационной кам-
пании среди различных целевых групп, в том 
числе в отдельную группу выделены и женщины. 
        Развитие и поддержка женщины в бизнесе – 

безусловно важны. Но вместе с тем, для достижения целей Нацио-
нального проекта, огромное упущение, что отсутствует такая целе-
вая группа как «семейные предприятия». Женщина может и должна 
стоять во главе семейного бизнеса, поскольку это позволяет рас-
крыть весь ее потенциал и сплотить вокруг себя всех членов семьи. 
        Семейный бизнес – один из наиболее гибких и устойчивых фак-
торов экономического роста. В мировой экономике семейные ком-
пании создают от 50% до 80% рабочих мест. Их доля в численности 
компаний по всему миру превышает две трети. 
        По инициативе Торгово-промышленной палаты России тема 
поддержки семейного предпринимательства получила активное 
развитие. Реализация проекта ТПП РФ «Развитие семейного пред-
принимательства» будет способствовать достижению целей Нацио-
нального проекта. 
 
 

Источник:  
https://tpprf.ru/ru/interaction/experts/comments/314732/
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САМЫЕ ПЕРСПЕКТИВНЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ  
МАЛОГО БИЗНЕСА 
 

        Направления малого бизнеса, связанные с 
удовлетворением потребностей человека в по-
вседневной жизни, станут наиболее востребо-
ваны в будущем. 
        Самым эффективным направлением для при-
ложения сил малого бизнеса в ближайшие годы 
будет все, что непосредственно связано с жизнью 
человека. Речь идет о работе, связанной с пита-
нием, одеждой, малым строительством, ремонтом 
жилья, спортом и отдыхом, а также воспитанием 
детей. 
        Все то, из чего состоит ежедневная жизнь че-
ловека, вскоре будет становиться все более пер-
спективным полем для бизнеса. Человек в центре. 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Источник: https://riafan.ru/1225790-glava-torgovo-promyshlennoi-palaty-rf-
nazval-samye-perspektivnye-napravleniya-malogo-biznesa
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В ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ ДОЛЖНЫ ИДТИ  
ЛЮДИ ТВОРЧЕСКИЕ 
 

        Предпринимателей мало, их должно быть го-
раздо больше, в разы больше, если у нас сейчас 
где-то порядка 20% среди бизнеса – это малый и 
средний бизнес, ну, задача хотя бы 40% достичь. 
        Привлечение молодежи в предприниматель-
ство – это одна из задач, которая стоит перед тор-
гово-промышленными палатами. 
        В предприниматели должны идти люди твор-
ческие, я считаю, что предприниматель, чтобы 
быть бизнесменом, это тоже нужно иметь талант. У 
нас есть компания, которая 76 % российского экс-
порта синтетических сапфиров поставляет, 76 % 
эта компания поставляет в России – «Монокри-
сталл». Так вот, владелец этой компании всегда го-
ворил: «Если ты хочешь чем-то заниматься, ты 
должен поставить себе цель, что ты должен быть 
лучшим в этом направлении, если ты не ставишь 
такой цели, то не надо этим заниматься». Там же и 
конкуренция сильная, но надо стремиться быть 

лучшим, даже в самом маленьком деле. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Источник: https://otr-online.ru/programmy/bolshaya-strana/boris-obolenec-
v-predprinimateli-dolzhny-idti-lyudi-tvorcheskie-38571.html

 
Борис Оболенец,  
президент  
ТПП Ставропольского края 

В ИНТЕРЕСАХ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА  
СБОРНИК АКТУАЛЬНЫХ ПУБЛИКАЦИЙ ЭКСПЕРТОВ ТПП РФ

62

https://otr-online.ru/programmy/bolshaya-strana/boris-obolenec-v-predprinimateli-dolzhny-idti-lyudi-tvorcheskie-38571.html
https://otr-online.ru/programmy/bolshaya-strana/boris-obolenec-v-predprinimateli-dolzhny-idti-lyudi-tvorcheskie-38571.html


ЧТОБЫ БИЗНЕС БЫЛ УСПЕШНЫМ,  
ОН ДОЛЖЕН БЫТЬ СЕМЕЙНЫМ 
 

        На сегодняшний день в России растёт количе-
ство женщин не только среди топ-менеджеров, но 
и среди владельцев бизнеса. При этом женский 
бизнес развивается в 1,7 раза динамичнее муж-
ского. Нельзя не отметить тот факт, что треть всех 
менеджеров страны – женщины, и эта тенденция 
развивается. 
        Чтобы бизнес был успешным, он должен быть 
семейным. Это неоднозначное суждение повсе-
местно подтверждается психологами, экономи-
стами и богатейшим опытом работы, как 
дореволюционных российских купцов, так и со-
временных крупнейших мировых корпораций. 
Секрет стабильности семейного бизнеса состоит в 
том, что при наличии всех необходимых профес-
сиональных компетенций члены семейной 
команды лучше понимают друг друга, у них есть 
общая цель, взаимное доверие. По оценкам экс-
пертов, семейные компании более быстры и 

гибки в принятии решений, а значит, способны быстрее заполнять 
рыночные ниши и больше заботится о создании и сохранении рабо-
чих мест.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Источник: https://tpprf.ru/ru/news/luchshikh-zhenshchin-predprinimateley-
nagradili-v-tpp-rf-i333141/
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ФИНАНСЫ  
И НАЛОГИ



ДЛЯ МАЛОГО И СРЕДНЕГО БИЗНЕСА КРЕДИТОВАНИЕ – 
СЛОЖНЕЙШАЯ ПРОЦЕДУРА 
  

        Для малого и среднего бизнеса кредитова-
ние – сложнейшая процедура. Как правило, бан-
ковские кредитные программы для начинающих 
бизнесменов не только малодоступны из-за жест-
ких условий, отсутствия залогового имущества, но 
и слишком дороги из-за значительных кредитных 
ставок. Например, сегодня чтобы взять кредит на 
развитие своего дела под бизнес-план, предпри-
ниматель должен соответствовать жестким крите-
риям. Это прежде всего возраст – от 23 лет и 
значительный срок ведения бизнеса – от 12 меся-
цев. От некоторых региональных фондов можно 
получить до 300 000 рублей, что достаточно мало. 
        По результатам опроса Национального агент-
ства финансовых исследований (2018 год), малый 
и средний бизнес стал реже обращаться за финан-
сированием – сегодня его привлекают лишь треть 
российских предприятий. Снизилась доля пред-
приятий, оформляющих залоговый банковский 

кредит для бизнеса. Четверть предпринимателей ожидают повыше-
ния доступности заемного финансирования для бизнеса в ближай-
шие полгода. 
        Людям с экономической точки зрения, особенно в послекризис-
ный период, просто невыгодно иметь малый и средний бизнес, а 
тем, кто имеет свой микробизнес, — расширяться и развиваться. 
Именно этим объясняется значительный так называемый «теневой» 
сектор в бизнесе. 
        Таким образом, малый и средний бизнес в нашей стране разви-
вается слабо по ряду веских и существенных проблем, которые в 
долгосрочной перспективе требуют решения. 
Только поэтапная реализация всего комплекса мер по развитию ма-
лого и среднего бизнеса в России поможет совершить такой необхо-
димый экономический прорыв. 
 
 

Источник:  
https://www.if24.ru/investitsii-v-malyj-i-srednij-biznes/
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РОССИЯ ПОПАЛА В ЗАМКНУТЫЙ КРУГ 
 
 

        В результате текущей денежно-кредитной по-
литики Центробанка Россия попала в замкнутый 
круг отстающего роста, где низкий уровень ВВП, 
низкая покупательская способность, слабый рост 
на потребительском рынке.  
        По итогам прошлого года денежная масса от-
носительно ВВП упала, безналичные платежи со-
кратились; кредитование бизнеса уменьшалось. 
В 2019 году все эти негативные тренды продол-
жаются. 
        Во многом это связано с тем, что на долю бан-
ков, занимающих на финансовом рынке страны 
89%, приходится только 11% инвестиций в основ-
ной капитал. Если брать только отечественные 
банки, то показатели еще меньше — 5,8%. В минус 
играет концентрация капитала, которая достигла 
невероятных размеров: на Москву прихо-
дится 91%. 
        В 17 субъектах нет ни одного регионального 

банка, еще в 23 регионах – только по одному финансово-кредит-
ному учреждению. 
        Для выхода из замкнутого круга нужен сектор в экономике, ко-
торый позволит наращивать производство и добавленную стои-
мость. 
        У нас есть такой сектор – это импорт. Нужно сосредоточиться на 
политике реального импортозамещения. У государства в кубышке 
есть ресурсы на такой прорыв. Кэш-позиция внутри страны – 
120 трлн рублей, из них на инвестиции идет всего около 17 трлн в 
год, потому что пока не работает трансмиссионный механизм. 
 
 
 
 
 
 

Источник: https://www.if24.ru/vladimir-gamza-tsentrobank-zagnal-stranu-v-
krug-otstayushhego-rosta/
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ЛИЗИНГ – ЭФФЕКТИВНЫЙ МЕХАНИЗМ РЕАЛИЗАЦИИ  
НАЦИОНАЛЬНЫХ ПРОЕКТОВ 
 

        Сегодня лизинг – один из самых эффективных 
инструментов обновления основных фондов, обо-
рудования и технологий и в целом модернизации 
экономики. Это также эффективный механизм 
реализации промышленной политики и нацио-
нальных проектов в приоритетных отраслях эко-
номики государства. 
        Рынок лизинга в России существует около  
25 лет и в целом успешно развивается. В течение 
2018 года объем лизингового бизнеса в России 
вырос на 20% по сравнению с аналогичным пока-
зателем 2017 года и достиг 1,3 трлн руб. По дан-
ным «РА Эксперт» сумма новых лизинговых 
договоров по сравнению с 2017 годом выросла на 
22% и почти достигла 2 трлн руб., а совокупный 
лизинговый портфель по состоянию на 01.01.2019 
составил 4,3 трлн руб. 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Источник:  
https://tpprf.ru/ru/news/326797/
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ОБЩАЯ НАЛОГОВАЯ НАГРУЗКА УВЕЛИЧИВАЕТСЯ  
 
 

        Торгово-промышленная палата России уже в 
пятнадцатый раз провела традиционный Всерос-
сийский налоговый форум. Общая налоговая на-
грузка увеличивается. По данным Минфина РФ, 
нынешний уровень фискальной нагрузки на биз-
нес составляет порядка 33,46 процента. А вот по 
подсчетам Всемирного банка, в России общая 
ставка налогов и взносов в процентах от прибыли 
составила порядка 46,3 процента. В странах Ев-
ропы, например, это 32,3 процента, в государствах 
ОЭСР – 39.8. 
        Необходимо добиваться той самой «золотой 
середины», устраивающей все стороны. Дело не-
простое, сложное, долгое, но возможное. Палата 
постоянно работает в этом направлении, доказы-
вая власти с цифрами в руках, что бизнесу, осо-
бенно малому, нужны льготы, что те или иные 
решения могут привести к избыточному налого-
вому давлению на бизнес и так далее. Многое уда-

ется. Но, естественно, не все. На этом форуме мы сделали ряд новых 
предложений. 
        С 2021 года отменяется налог на вмененный доход для малого 
бизнеса, который будет переведен на другое, более «тяжелое» нало-
гообложение, что сильно ударит по малым предпринимателям. 
Очень полезным было бы для малого бизнеса закрепление удоб-
ного и щадящего механизма постепенного перехода из одного нало-
гового режима в другой по мере роста оборота, тогда многие 
проблемы ушли бы сами собой. Например, вопрос с дроблением 
бизнеса был бы в значительной степени решен. 
        Необходимо, и об этом ТПП РФ многократно говорила, завер-
шить работу по реформированию всей системы неналоговых плате-
жей. Это сборы, всяческие оплаты и так далее, которые обходятся 
бизнесу больше триллиона рублей в год, а значит, сказываются и на 
ценах. 
 

Источник:  
https://regnum.ru/news/economy/2762856.html
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УЧИТЫВАТЬ ИЛИ НЕТ НДС ПРИ ОСПАРИВАНИИ  
КАДАСТРОВОЙ СТОИМОСТИ? 
 

        Учитывать или не учитывать НДС при оспари-
вании кадастровой стоимости – вопрос, который 
продолжают обсуждать последние 3-4 года. В ав-
густе 2019 г. Верховный Суд  Российской Федера-
ции в очередной раз запретил включать налог на 
добавленную стоимость (НДС) в кадастровую 
стоимость объектов недвижимости. Это третье ре-
шение Верховного Суда в период с 2017 года. 
Сразу хотелось бы отметить, что речь во всех слу-
чаях вынесения решений идет об установлении 
кадастровой стоимости недвижимости в размере 
её рыночной стоимости, и наличии НДС в составе 
рыночной стоимости, а не о включении или не 
включении НДС в кадастровую оценку. Основной 
аргумент против включения НДС в рыночную 
стоимость при кадастровых спорах – это то, что 
включение НДС ведет к двойному налогообложе-
нию, поскольку приводит к ситуации, когда сумма 
одного налога включается в налогооблагаемую 

базу по другому налогу.  
        Но, существует и другое мнение, в котором цена сделки – это де-
нежная сумма, которая будет являться результатом сделки купли-
продажи, после которой факт уплаты каких либо налогов той или 
иной стороны, не будет предметом влияния на исходную цену – ры-
ночную стоимость объекта сделки (с НДС/без НДС) от этого ме-
няться не должна. 
        Министерство экономического развития настаивает не исклю-
чать НДС из кадастровой стоимости. В разных регионах результаты 
применения методологии показали разные техники учета либо ис-
ключения НДС, что привело еще к большим спорам. 
        Так что, на сегодняшний день единого мнения так и нет. А про-
цедура оспаривания кадастровой стоимости в комиссии по оспари-
ванию или в суде во многом зависит от региона и сложившейся там 
практики. Вопрос остается дискуссионным. 
 

Источник:  
https://tpprf.ru/ru/interaction/experts/comments/329916/
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ИГРА В РУЛЕТКУ С МИРОВЫМ КРИЗИСОМ 
 
 

        Мировой экономический кризис для дол-
говых аналитиков – одна из беспроигрышных тем. 
Про него можно говорить постоянно. Рано или 
поздно угадаешь. А если говорить о России, то 
многие считают, что наша страна из экономиче-
ского кризиса и не выходила. 
        Учитывая цикличность современной мировой 
экономической системы, слова экономистов, про-
гнозирующих новый кризис, не лишены смысла. 
Весь вопрос в том, когда он случится. Большин-
ство прогнозов в качестве вероятной даты назы-
вает 2021 год, однако некоторые аналитики 
ожидают кризиса уже в следующем году. 
        Кстати, а что российская экономика? Готова ли 
она к приближающейся буре? В целом драматизи-
ровать не надо. Мы давно уже живем в условиях, 
когда «зима близко». Сейчас, например, по всем 
оценкам, у Центробанка достаточно как резервов, 
так и механизмов, чтобы удержать рубль от свали-

вания в штопор, даже если цены на нефть пойдут вниз. 
        Не стоит забывать о том, что на российскую экономику нега-
тивно могут повлиять и внутренние факторы. Именно рост про-
блемных активов я бы назвал наиболее опасным фактором для 
российской экономики.  
        Пока ситуация не выглядит критической, но России лучше бы 
подготовиться. Укрепить тылы, так сказать. Например, улучшить си-
туацию с просроченными долгами, чтобы в самый разгар кризиса не 
столкнуться с цепной реакцией неплатежей и массовыми банкрот-
ствами. 
 
 
 
 
 
 

Источник:  
https://www.if24.ru/igra-v-ruletku-s-mirovym-krizisom/
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ОБРАЗОВАНИЕ  
И КАДРЫ



МЫ ВЫПОЛНЯЕМ ФУНКЦИЮ ПО ОБЕСПЕЧЕНИЮ БИЗНЕСА 
КАЧЕСТВЕННЫМ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫМ ПРОДУКТОМ  
 

        В этом году Комитет ТПП РФ по содействию 
профессиональному и бизнес-образованию и 
Международный институт менеджмента объеди-
нений предпринимателей (МИМОП) ТПП РФ со-
вместно с Ассоциацией «Сообщество 
бизнес-тренеров» впервые выступили сооргани-
заторами конкурса «Мастер бизнес-тренинга». 
        В стране много прекрасных специалистов в 
тренинговой сфере. Конкурс позволяет их уви-
деть и привлечь новых профессионалов для ра-
боты в системе торгово-промышленных палат. Мы 
с удовольствием откроем новые имена, возьмем 
их в свою «линейку продаж» и будем привлекать к 
работе в регионах. 
        Бизнес-тренеры благодаря ТПП должны по-
пасть в свою целевую аудиторию, а предпринима-
тели – иметь гарантию того, что они получат 
грамотного специалиста, профессионала своего 
дела, способного оперативно решить задачу по 

актуализации образования. То есть фактически мы выполняем функ-
цию по обеспечению бизнеса качественным образовательным про-
дуктом. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Источник:  
https://tpprf.ru/ru/interaction/experts/comments/325560/
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ПРИМЕНЕНИЕ ПРОФСТАНДАРТА «СПЕЦИАЛИСТ  
ПО ОПЕРАЦИЯМ С НЕДВИЖИМОСТЬЮ» ПОЗВОЛИТ  
ПОВЫСИТЬ КАЧЕСТВО УСЛУГ  
 

        С момента исключения риелторской деятель-
ности из перечня лицензируемых, прошло уже 
более 17 лет. За это время численность работни-
ков (агентов) на рынке недвижимости увеличи-
лась в разы и по последним статистическим 
данным составляет около 300 тысяч человек. От-
сутствие требований к риелторам со стороны за-
конодательства привело к тому, что практически 
вымерло базовое образование в этой профессии. 
        В течение 2017-2019 гг. специалистами рабочей 
группы СПК ТПП РФ разработан профессиональ-
ный стандарт «Специалист по операциям с недви-
жимостью», который в июне 2019 года одобрен 
Национальным советом при Президенте Россий-
ской Федерации по профессиональным квалифи-
кациям (НСПК) и отнесен к ведению СПК ТПП РФ 
(протокол заседания НСПК от 26 июня 2019 г.) 
        Применение профессионального стандарта 
«Специалист по операциям с недвижимостью» ор-

ганизациями, осуществляющими данный вид профессиональной 
деятельности, позволит повысить качество услуг, оказываемых 
агентствами недвижимости и снизить риски для потребителей этих 
услуг, сделает российский рынок недвижимости более цивилизо-
ванным и профессиональным, отвечающим современным запросам 
потребителей, позволит защитить их от мошеннических действий 
непрофессиональных (неквалифицированных) риелторов.  
 
 
 
 
 
 
 
 

Источник:  
http://spk.tpprf.ru/news/1735/
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КАДРЫ НОВОГО ПОКОЛЕНИЯ – ЭКОНОВАТОРЫ РЕШАТ  
ПРОБЛЕМЫ КЛИМАТИЧЕСКИХ ИЗМЕНЕНИЙ 
 

        В рамках проведенных заседаний Комитета по 
природопользованию и экологии ТПП РФ принято 
решение  обратиться в Правительство Российской 
Федерации с предложением о включении раздела 
«Экологическое образование и просвещение» в на-
циональный проект «Экология». Одним из про-
ектов этого раздела станет создание Инновацион- 
но-образовательных комплексов (ИнОК) с цифро-
вой платформой Sili во всех регионах России.  
        Серьезной проблемой остается слабое взаи-
модействие бизнес-структур с российской на-
учной школой, особенно в области инновацион- 
ных исследований в сфере технологий по обес-
печению экологической безопасности и охраны 
окружающей среды. Для решения этой задачи по-
требуются кадры нового поколения. Это будут 
специалисты, обладающие глубокими теоретиче-
скими знаниями и практическими умениями, как 
по своей основной специальности, так и по эколо-

гической профессии – эконоваторы.  
        ИнОК должны перезагрузить процесс подготовки кадров нового 
поколения путем тесного взаимодействия российских промышлен-
ных предприятий и высших учебных заведений. При этом образова-
тельные программы нового поколения будут строиться по 
принципу 30/70, где 30% от общего времени обучения студенты 
проводят в вузе, 70% – на промышленных предприятиях.        
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Источник:  
http://www.rbgmedia.ru/post.php?id=8094
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АККРЕДИТАЦИЯ ОБРАЗОВАТЕЛЬНЫХ ПРОГРАММ В СИСТЕМЕ 
ТОРГОВО-ПРОМЫШЛЕННЫХ ПАЛАТ СТАНОВИТСЯ ВСЕ БОЛЕЕ 
ВОСТРЕБОВАННОЙ 
 

        Процедура профессионально-общественной 
аккредитации (ПОА) образовательных программ 
является одной из форм независимой оценки ка-
чества подготовки обучающихся, значимость ее с 
каждым годом постоянно растет.  
        Аккредитация становится все более востребо-
ванной со стороны как образовательного, так и 
профессионального сообществ. Вместе с тем сло-
жившаяся практика показывает, что отсутствуют 
единая методика проведения аккредитации, еди-
ные критерии оценки качества образовательных 
программ и единый пул экспертов. 
        На сегодняшний день 108 организаций заре-
гистрированы на сайте АИС «Мониторинг ПОА» 
как аккредитующие организации, в это число вхо-
дят 22 торгово-промышленные палаты. 
        С 2018 года в системе ТПП реализуется проект 
«Услуга по проведению профессионально-обще-
ственной аккредитации образовательных про-

грамм», инициированный Волгоградской ТПП и утвержденный 
Президентом ТПП РФ Сергеем Катыриным. 
        Проект получил положительные отзывы и выявил заинтересо-
ванность в развитии услуги по проведению ПОА в системе ТПП. 
        В настоящее время, в рамках проекта 2018-2019 годов, специали-
сты десяти ТПП завершили обучение по программе повышения  
квалификации «Эксперт системы профессионально-общественной ак-
кредитации», специалисты еще семи ТПП находятся на этапе стажи-
ровки. Реализация проекта позволит внедрить новую услугу в систему 
ТПП, установить порядок проведения ПОА и в дальнейшем предоста-
вит возможность создать и сертифицировать систему инспекционных 
услуг по проведению профессионально-общественной аккредитации 
образовательных программ, что существенно повысит конкуренто-
способность торгово-промышленных палат в данной сфере. 
 

Источник:  
https://tpprf.ru/ru/interaction/experts/comments/317422/
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ПОНЯТИЕ «ЧЕЛОВЕЧЕСКИЙ ПОТЕНЦИАЛ» КЛЮЧЕВОЕ  
ДЛЯ СЕГОДНЯШНЕЙ РОССИИ 
 

        XXI век предполагает радикальную смену ал-
горитмов экономического и социального разви-
тия, связанных с появлением новых факторов, 
определяющих качество и темпы развития госу-
дарства, общества и экономики. Прежде всего, 
речь идет о стремительном росте такого фактора, 
как человеческий потенциал. 
        Понятие «человеческий потенциал» – ключе-
вое для понимания основных тенденций в разви-
тии современного общества, государства и 
экономики. Особенное значение оно имеет в сего-
дняшней России, которая переходит в каче-
ственно новое состояние – от стабилизации к 
развитию. Развитию, которое должно быть опере-
жающим. И не только в экономическом, но и в со-
циальном смысле. Собственно, в этом и 
заключается основная цель приоритетных нацио-
нальных проектов. 
        Инновационная модель развития экономики 

ставит перед системой национального образования особые задачи. 
Для обеспечения устойчивого развития регионов Российской Феде-
рации необходимо создание эффективной системы профессиональ-
ного образования, где активно взаимодействовали бы органы 
власти, бизнес-структуры, объединения работодателей, в том числе 
ТПП РФ, учебные заведения высшего и среднего профессиональ-
ного образования и другие организации, связанные с международ-
ными образовательными ресурсами и способные адаптировать 
образовательные программы к региональным условиям и потреб-
ностям регионального бизнеса.  
 
 
 
 
 
 

Источник:  
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РОССИЙСКИЕ ПРЕДПРИЯТИЯ ГОТОВЫ ПРИ ОПРЕДЕЛЕННЫХ 
УСЛОВИЯХ ВОСПОЛЬЗОВАТЬСЯ ПОТЕНЦИАЛОМ ЗАКОНА  
ОБ ИСПОЛЬЗОВАНИИ ТРУДА ОСУЖДЕННЫХ 
 

        В настоящее время в регионах нашей страны 
ощущается серьёзный дефицит кадров именно по 
рабочим специальностям, в том числе – в легкой 
промышленности. Швеи, например, являются од-
ними из наиболее дефицитных и востребованных 
на рынке труда, и наше предприятие постоянно 
ведет поиск и набор сотрудников в швейное про-
изводство, тем не менее, вакансии по данной про-
фессии постоянно открыты. 
        В этой ситуации наша компания при опреде-
ленных условиях готова будет использовать тру-
довой ресурс осужденных к принудительным 
работам. Разумеется, ключевым требованием 
должно являться создание со стороны госу-
дарства всех необходимых условий по пребыва-
нию таких сотрудников в месте дислокации 
предприятия, обеспечению охраной, соблюдению 
норм безопасности. 
        Также для нас как для предприятия важно, 

чтобы работники, прошедшие обучение специальности и адаптацию 
на нашем предприятии и ставшие квалифицированными специали-
стами, оставались работать у нас в компании на длительный срок. С 
этой целью считаем важным предусмотреть потенциальную воз-
можность переселения к месторасположению предприятия данной 
категории работников после того, как срок отбывания наказания 
будет завершен. 
 
 
 
 
 
 
 
 

Источник: https://newizv.ru/news/politics/30-07-2019/blagodat-ili-rabstvo-
zachem-gosduma-prinyala-zakon-o-filialah-tyurem-na-predpriyatiyah

 
Оксана Хрусталь,  
руководитель управления 
рекламы и PR группы ком-
паний «Чайковский текс-
тиль» члена Ассоциации 
«Союз предприятий текс-
тильной и легкой промыш-
ленности» – члена ТПП РФ 
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СТРОИТЕЛЬСТВО  
И ЖКХ



СТРОИТЕЛЬНАЯ ОТРАСЛЬ – НА ПУТИ СТРАТЕГИЧЕСКОГО  
ОБНОВЛЕНИЯ 
 

        Строительная отрасль, к сожалению, сегодня не 
в лучшей форме, что связано, прежде всего, с на-
блюдающимся последние пять лет падением инве-
стиций. Отсюда - частые банкротства предприятий, 
трудности с внедрением новейших технологий. Но 
2019 год уже позволяет с надеждой смотреть в бу-
дущее: приняты национальные проекты. 
        Сегодня доля государства в инвестициях не 
очень велика, особенно в сфере жилищного строи-
тельства: более 90% жилья сейчас строится за счет 
средств населения. Поэтому нацпроектами пред-
усмотрены вложения государственных средств в 
размере 26 триллионов рублей, и это существен-
ная добавка к загрузке строительных и проектных 
организаций. В связи с этим профессиональные со-
общества надеются на серьезное улучшение обста-
новки. Стратегия развития отрасли до 2030 года 
сегодня обсуждается практически на всех уровнях 
- она ещё не принята, даже те варианты, которые 

были поданы в правительство, вернулись на доработку.  
        Когда мы говорим о Стратегии, прежде всего, видим необходи-
мость выполнения нацпроектов. Одной из задач является выход к 
2024 году на рубеж ввода жилья в 120 миллионов квадратных мет-
ров, из которых 80 миллионов - многоэтажное жилье и 40 миллио-
нов - малоэтажное. Здесь, как мы считаем, заложен дисбаланс, ведь 
уже сегодня малоэтажного жилья в стране вводится порядка 45%. 
Поэтому нужно хотя бы уравнять эти цифры. Сегодня в среднем по 
России этажность вводимого жилья составляет 17 этажей. Это нор-
мально для крупных мегаполисов, но зачем нам такое жилье в сред-
них городах с учетом нашего огромного пространства? Средняя 
квартира, вводимая сегодня, имеет площадь 48 квадратных метров. 
О какой демографии можно здесь говорить? Опросы показывают, 
что 70% населения хотели бы жить в отдельном доме с кусочком 
земли, и у нас есть всё для этого. 
 

Источник:  
https://ria.ru/20191212/1562313428.html

 
Ефим Басин,  
председатель Комитета 
ТПП РФ по предпринима-
тельству в сфере строи-
тельства, президент НП 
«Саморегулируемая орга-
низация «Межрегиональ-
ное объединение 
строителей»
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ЖИЛИЩНОЕ И КОММУНАЛЬНОЕ ХОЗЯЙСТВО ПОДОШЛИ К  
РУБЕЖУ, КОГДА НЕОБХОДИМО ФОРМИРОВАНИЕ НОВОЙ КОН-
ЦЕПТУАЛЬНОЙ МОДЕЛИ ОРГАНИЗАЦИИ ИХ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
 

       Жилищное и коммунальное хозяйство подо-
шли к рубежу, когда необходимо формирование 
новой концептуальной модели организации дея-
тельности этих сфер экономики. Коммунальная 
инфраструктура постепенно деградирует, темпы 
капитальных ремонтов отстают от потребности в 
них, растут тарифы на коммунальные ресурсы и 
услуги, а доходы домохозяйств снижаются. 
        Из экономики предприятий и организаций жи-
лищной и коммунальной сфер экономики в форме 
различных налогов изымаются средства, превы-
шающие объемы вложений в эти сферы из бюд-
жетной системы РФ. Сегодня годовой оборот в 
сфере ЖКХ превышает 4 триллиона рублей, из них 
более 600 миллиардов - налоги! Из нищей системы 
изымаются миллиарды и назад не возвращаются! 
        Для того чтобы реформа была успешной и эф-
фективной необходимо: cформировать объект 
управления, где многоквартирный дом – единый 

объект недвижимости (квартиры – нежилые помещения – общее иму-
щество) с определением его балансовой и восстановительной стоимо-
сти, с государственной регистрацией, cформировать эффективного 
субъекта управления – единое юридическое лицо собственника много-
квартирного дома с балансовым учетом объекта (бухучет) с введение 
норм амортизационных отчислений, cоздать институт организаций, 
управляющих недвижимостью в жилищной сфере, с введением к ним 
требований по уставному капиталу, кадрам, техническому обеспече-
нию, страхованию рисков управления МКД, исключению любых вари-
антов неплатежей за коммунальные ресурсы, и др. 
       Цели дальнейшего реформирования жилищного и коммуналь-
ного хозяйства должны отталкиваться не от интересов чиновников 
и поставщиков ресурсов, товаров и услуг, а от потребителя, его ин-
тересов и потребностей. 
 

Источник:  
https://tpprf.ru/ru/interaction/experts/comments/330893/

 
Андрей Широков,  
председатель Комитета 
ТПП РФ по предпринима-
тельству в сфере жилищ-
ного и коммунального 
хозяйства, президент Ассо-
циации «Национальное 
объединение управляю-
щих недвижимостью» 
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СТРОИТЕЛЬСТВО СТАНОВИТСЯ ДРАЙВЕРОМ СТАГНАЦИИ? 
 
 

С 1 июля в России вступили в силу новые правила 
строительства жилья с привлечением средств 
граждан.  
        Очередные поправки в закон направлены на 
дальнейшее недопущение ситуаций с обману-
тыми дольщиками. Что гарантирует закон буду-
щим дольщикам? Блокировку из средств на счете 
Уполномоченного банка и их возврат. Казалось 
бы, все здорово! Но дьявол, как обычно, кроется в 
деталях. 
        Застройщик 1,2 процента платит Фонду без-
условно. Каким образом он может компенсиро-
вать потраченные средства? Единственно 
возможным – за счет покупателя, то есть цена до-
говора долевого участия (ДДУ) будет автоматиче-
ски увеличиваться на эту сумму. Кроме того, 
деньги покупателя квартиры блокируются в банке 
на эскроу-счёте, причём проценты на них не на-
числяются. 
        Тогда возникает вопрос: предусматривает ли 
блокировка средств их включение в оперативную 
деятельность банка? Если нет, то довольно прилич-
ные денежные средства на продолжительный срок 
просто изымаются из реальной экономики. То есть 
вместо того, чтобы строительство становилось 

драйвером экономического роста, на практике оно становится драй-
вером стагнации. 
        Необходимо посмотреть, как будет осуществляться применение 
данного закона на практике. Но первое, что можно прогнозиро-
вать, – это уменьшение девелоперской активности, рост стоимости 
первичного жилья и, как следствие, вторичного, то есть общий рост 
стоимости недвижимости в стране. Буду рада, если ошибусь. 
 
 
 

Источник:  
https://regnum.ru/news/economy/2660604.html

 
Марина Карпова,  
заместитель председателя 
Комитета ТПП РФ по пред-
принимательству в сфере 
экономики недвижимости, 
общественный омбудс-
мен по вопросам, связан-
ным с ликвидацией нару- 
шений прав предпринима-
телей в сфере кадастров, 
земельных отношений и 
имущественных прав при 
Уполномоченном по защите 
прав предпринимателей  
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БЕЗОПАСНОСТЬ  
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА



ПРИ ПЕРЕСМОТРЕ ТРЕБОВАНИЙ САНПИН ГЛАВНЫМ  
КРИТЕРИЕМ ДОЛЖНА ОСТАВАТЬСЯ БЕЗОПАСНОСТЬ 
 

        Предполагается, что к 2021 г. в рамках регуля-
торной гильотины санитарно-эпидемиологиче-
ские и гигиенические нормы будут существенно 
сокращены. Из 424 действующих правил оста-
нется всего 10, а также дополняющие их методи-
ческие рекомендации и специально 
разработанные иллюстрированные пособия. 
Также Роспотребнадзор актуализировал все 65 ги-
гиенических нормативов с требованиями Всемир-
ной организации здравоохранения. В пересмот- 
ренных документах исключены положения, нося-
щие описательный характер. 
        Чрезмерная административная нагрузка ме-
шает развиваться малому и среднему бизнесу. 
Ведь некоторые действующие нормативные доку-
менты были подписаны еще в советское время. И 
если мы хотим улучшить ситуацию с питанием, то 
те СанПиНы, которые были характерны для того 
периода, мало подходят для настоящего. К тому 

же в СССР вообще не было таких понятий, как предприниматель-
ство. При тщательном подходе и учитывая все нюансы, регулятор-
ная гильотина должна принести положительный эффект. Главная 
задача при пересмотре требований заключается в том, чтобы конт-
ролирующие органы стали помощниками для развития предприни-
мательства в России. Однако не стоит забывать, что безопасность 
оказания таких услуг населению по-прежнему должна оставаться 
главным приоритетом.  
 
 
 
 
 
 
 
 

Источник:  
https://tpprf.ru/ru/interaction/committee/kombez/news/328007/

 
Анатолий Выборный,  
председатель Комитета 
ТПП РФ по безопасности 
предпринимательской 
деятельности, депутат, 
член Комитета по безопас-
ности и противодействию 
коррупции ГД ФС РФ
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ВОПРОСЫ ИНФОРМАЦИОННОЙ БЕЗОПАСНОСТИ  
ВЫХОДЯТ НА ПЕРВЫЙ ПЛАН ПРИ ПОСТРОЕНИИ  
ЦИФРОВОЙ ЭКОНОМИКИ 
 

        Развитие информационных технологий и по-
строение цифровой экономики формируют новые 
вызовы и угрозы, среди которых на первый план 
выходят вопросы информационной безопасности, 
что требует от международного профессиональ-
ного сообщества формирования единых под-
ходов в их совместной деятельности. 
        Государство и предпринимательское сообще-
ство заинтересованы в надежной информацион-
ной инфраструктуре, защите персональных 
данных, устойчивом функционировании серви-
сов, а также разработке и внедрении передовых 
технологий, которые обеспечат непрерывное и 
интенсивное развитие.  
        В свою очередь, Торгово-промышленная палата 
Российской Федерации готова оказывать всевоз-
можное содействие в проработке и продвижении 
указанных инициатив и предложений с учетом 
имеющегося экспертного потенциала. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Источник:  
https://tass.ru/ekonomika/7038329

 
Сергей Катырин,  
президент ТПП РФ  

В ИНТЕРЕСАХ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА  
СБОРНИК АКТУАЛЬНЫХ ПУБЛИКАЦИЙ ЭКСПЕРТОВ ТПП РФ

84

https://tass.ru/ekonomika/7038329


ВРЕМЯ ДЛЯ РЕФОРМИРОВАНИЯ НОРМАТИВНОГО  
ПРАВОВОГО РЕГУЛИРОВАНИЯ В ОБЛАСТИ ПРОМЫШЛЕННОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ 
 

        Опыт внедрения «регуляторной гильотины» хо-
рошо зарекомендовал себя в мире, его применяли 
власти Хорватии, Великобритании, Мексики, Вьет-
нама и других стран, о чем говориться в специ-
альном докладе Центра стратегических разработок. 
Сейчас отличное время для взвешенного реформи-
рования нормативного правового регулирования 
в области промышленной безопасности. 
        Федеральная служба по экологическому, тех-
нологическому и атомному надзору (Ростехнад-
зор) согласно данному перечню формирует 
2 рабочие группы: промышленная безопасность 
и недропользование. 
        В персональный состав рабочей группы будут 
входить представители органов государственной 
власти, представители ТПП РФ, бизнес сообще-
ства, научного сообщества, а также иные лица, 
имеющих высокую профессиональную и обще-
ственную репутацию. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Источник:  
https://tpprf.ru/ru/interaction/experts/comments/331590/

 
Владимир Котельников,  
заместитель председателя 
Комитета ТПП РФ по про-
мышленной безопасности, 
директор НОЧУ ДПО «УЦ 
«Безопасность в промыш-
ленности»
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СКАЖЕМ КОНТРАБАНДЕ НЕТ! 
 
 

        Незаконный оборот товаров лёгкой промыш-
ленности наносит огромный ущерб российской 
экономике, подрывает развитие отечественной 
лёгкой промышленности. Статистика показывает, 
что с каждым годом объем нелегальных товаров 
на территории РФ уменьшается крайне медленно.  
        Согласно расчетам наших экспертов доля не-
учтенной продукции, включая производство и им-
порт, в 2018 году составила около 50 % от 
розничного оборота товаров легкой промышлен-
ности. Ежегодные потери бюджета страны состав-
ляют 300 - 400 млрд руб. Основные каналы 
поставки контрабандного и контрафактного то-
вара в объеме 1 млрд $ идут с территорий Кирги-
зии и Казахстана, граничащих с Китаем. 
        В целях защиты отечеcтвенного рынка това-
ров легкой промышленности от незаконного обо-
рота продукции, СОЮЗЛЕГПРОМ предлагает ряд 
мер. В их числе: 

•      При введении маркировки на товары текстильной и легкой про-
мышленности крайне важно создать реестры российских произво-
дителей и экспортеров, а также импортеров. 
•      Данные реестры должны вестись непосредственно отраслевым 
союзом. 
        Вся информация по изменению реестров, обновлению и т.д. в 
оперативном порядке и с целью синхронизации всех органов власти 
должна предоставляться в Минпромторг России, ФТС России и нало-
говые органы. Жесткая работа в данном направлении предотвратит 
закупки импортерами меток под видом российских производителей 
и позволит систематизировать уплату налогов при импорте всех то-
варов на территории Российской Федерации. В противном случае 
усилия по маркировке не дадут желаемого результата. 
        Мы должны сказать «нет» контрабанде товаров в российской 
легкой промышленности. 
 

Источник:  
http://kapital-rus.ru/uznai/news/skajem_kontrabande_net/

 
Андрей Разбродин,  
председатель Комитета 
ТПП РФ по предпринима-
тельству в текстильной и 
легкой промышленности, 
президент Российского 
союза предпринимателей 
текстильной и легкой  
промышленности
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ТУРИЗМ,  
ВЫСТАВКИ,  
КОНГРЕССЫ



ТРЕБУЕТ ПЕРЕСМОТРА СИСТЕМА ГОСУДАРСТВЕННОЙ  
ПОДДЕРЖКИ ВЫСТАВОЧНО-ЯРМАРОЧНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ  
 

        Россия занимает седьмое место в мире по вы-
ставочным площадям. Но современные выставоч-
ные комплексы можно, как говорится, по пальцам 
пересчитать. Вполне уместно поставить вопрос о 
принятии целевой программы строительства вы-
ставочных центров в регионах. 
        Пересмотра требует и система государствен-
ной поддержки выставочно-ярмарочной деятель-
ности. К сожалению, она почти не распростра- 
няется на внутренние выставки. А в регионах вы-
ставочно-ярмарочная деятельность по-прежнему 
приравнивается к торговой, с соответствующими 
кадастровыми ставками. Это вопросы, которые 
нуждаются в особом внимании законодателей. 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Источник:  
https://tpprf.ru/ru/interaction/committee/komvist/news/330386/

 
Сергей Беднов,  
председатель Комитета 
ТПП РФ по выставочно-яр-
марочной и конгрессной 
деятельности, генераль-
ный директор  
АО «Экспоцентр»
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СОБЫТИЙНЫЙ ТУРИЗМ: И СЕБЯ ПОКАЗАТЬ,  
И ПРИБЫЛЬ ПОЛУЧИТЬ 
 

        Как правильно и на других посмотреть,  
и себя показать, получив при этом доход?  
Этот вопрос был поднят на нашем видеоканале 
https://tpprf.video/.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Источник:  
https://video.tpprf.ru/chronicle/news/4153/

 
Сергей Селиванов,  
директор Департамента 
выставочной, ярмарочной 
и конгрессной деятельно-
сти ТПП РФ, заместитель 
председателя Комитета 
ТПП РФ по выставочно-яр-
марочной и конгрессной 
деятельности 
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ОСНОВНАЯ МИССИЯ ЦМТ – СОЗДАНИЕ НАИЛУЧШИХ  
УСЛОВИЙ ДЛЯ РАЗВИТИЯ БИЗНЕС-СООБЩЕСТВА 
 

        Свою задачу мы, безусловно, видим в том, 
чтобы сохранить за собой ведущие позиции на 
рынке деловых услуг для иностранных и россий-
ских предпринимателей, коммерческих структур 
и общественных организаций. 
        С большим уважением относясь ко всем ак-
ционерам нашей публичной компании, которые 
очень активны и заинтересованы в успешной ра-
боте Центра международной торговли (ЦМТ), сле-
дует отметить, что Торгово-промышленная палата 
Российской Федерации, у которой контрольный 
пакет акций, играет ведущую роль в формирова-
нии целей и задач развития ЦМТ. 
        Основной миссией ЦМТ во все времена было 
и есть создание наилучших условий для развития 
бизнес-сообщества и его интеграции в систему 
международной торговли. И в этой работе мы 
опираемся на возможности ТПП РФ, развитую 
сеть территориальных палат. Тесно работаем в ко-

митетах и деловых советах российских предпринимателей по со-
трудничеству с иностранными государствами. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Источник: https://rg.ru/2019/11/27/reg-cfo/sorok-let-nazad-ctm-raspahnul-
dveri-dlia-inostrannyh-kompanij.html

 
Владимир Страшко,  
генеральный директор 
ПАО «ЦМТ», заместитель 
председателя Делового  
совета по сотрудничеству  
с Чехией 
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МЕДИАКОММУНИКАЦИИ



ГАЗЕТАМ НУЖНО ИСКАТЬ НОВЫЕ ИНСТРУМЕНТЫ  
ДЛЯ ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ С АУДИТОРИЕЙ 
 

        Пресса – важная составляющая в жизни чело-
века. Сегодня газетам нужно искать новые инстру-
менты для взаимодействия с аудиторией, 
отвечающие требованиям времени.  
        Газета, конечно нужна. Но она должна быть 
другой. Уже не вернуться к печатным изданиям. 
Неумолим бег времени, сейчас нужно найти 
новые сочетания, новые технические средства. Но 
прежняя газета все равно будет в нашей памяти. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Источник:  
https://tpprf.ru/ru/news/regional/331370/

 
Шамиль Агеев,  
председатель  
ТПП Республики Татарстан 
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НАСЕЛЕНИЕ И ДЕНЕЖНЫЕ ПОТОКИ УХОДЯТ В ИНТЕРНЕТ, ЛИШАЯ 
РЕГИОНАЛЬНЫЕ КАНАЛЫ СРЕДСТВ К СУЩЕСТВОВАНИЮ 
 

        Региональное телевидение переживает самые 
масштабные технологические изменения и при 
этом испытывает жесткое давление на рынок со 
стороны регуляторов отрасли, которые по-
строили модель развития медиа без учета интере-
сов и мнения целых сегментов рынка. 
        Законодательные лакуны, которые образова-
лись в механизмах регулирования рынка, по-
скольку развитие технологий и структуры рынка 
медиа существенно опережают развитие норм его 
регулирования и создают неограниченные воз-
можности для произвольного толкования дей-
ствующего законодательства и угрозу 
уничтожения целых сегментов рынка, которые в 
иных условиях демонстрируют уверенную дина-
мику развития, до сих пор не скорректированы. 
Выбранный способ реализации ФЦП цифровиза-
ции телевизионного вещания опирается на не-
определенные в законодательстве понятия, 

которые за этот год так и не были разъяснены, и рано или поздно 
приведут к неминуемой гибели регионального телевидения. 
        Сложившуюся ситуацию с российскими СМИ, усугубляет печаль-
ное экономическое положение в стране и, как следствие, перерас-
пределение рекламных потоков в медиа. Компании все быстрее 
сокращают затраты на продвижение в телеэфире – во II квартале 
рынок ТВ-рекламы упал сильнее, чем в начале года, а за первые 
шесть месяцев этого года рынок сократился на 9-10%.  
        Население и денежные потоки уходят в интернет, лишая регио-
нальные каналы средств к существованию. Больше 6 миллионов че-
ловек платят за сериалы и фильмы в интернете. 
 
 
 

Источник: 
https://tpprf.ru/ru/interaction/committee/kommedia/meetings/sudba-region-
alnykh-media-i-monetizatsiya-brenda-regionov-stali-temami-obsuzhdeniya-
ekspertov-tpp-rf-/

 
Игорь Потоцкий,  
председатель Комитета 
ТПП РФ по предпринима-
тельству в сфере  
медиакоммуникаций,  
руководитель телевизион-
ной синдикации   
«СТП МЕДИА» 
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ИНФОРМАЦИОННЫЙ МИР НАКАНУНЕ ПЕРЕМЕН 
 
 

        Наступило время перемен, в том числе в ин-
формационном мире. Российская экономика рас-
тет, развивается, постоянно получает новые 
вызовы, реакцией на которые должны быть сме-
лые, современные, инновационные шаги. Импор-
тозамещение и поддержка отечественного 
производителя, национальные проекты, цифрови-
зация – это пример совместной работы власти и 
бизнеса по поиску прорывных решений на пути 
экономического развития.  
        Мы знаем отечественное предприниматель-
ство, как никто, и тесно сотрудничаем с журнали-
стами, как на федеральном, так и на 
региональном уровне, стараясь через СМИ опера-
тивно донести идеи и чаяния бизнеса до власти и 
общества. В рамках системы территориальных 
палат выпускается около 60 периодических печат-
ных и электронных СМИ, регулярно печатаются 
тематические издания, функционирует более 250 

интернет-ресурсов, успешно развивается федеральный видеоканал 
«ТПП-Информ», идет повседневная работа в социальных сервисах 
(сетях).   
        Считаем, что представители деловых медиа и отечественный 
бизнес являются равноправными союзниками и партнерами в реше-
нии актуальных задач, стоящих перед российской экономикой. Оте-
чественный предприниматель заинтересован не только в 
профессиональном освещении информационных поводов, но и в 
аналитических исследованиях событий, явлений, процессов в эко-
номике и бизнесе, в компетентных оценках и выводах, прогнозах. 
 
 
 
 
 
 

Источник:  
https://video.tpprf.ru/novosti/news/4818/

 
Александр Шкирандо,  
директор Центра по свя-
зям с общественностью  
и СМИ ТПП РФ, член Коми-
тета ТПП РФ по предпри-
нимательству в сфере 
медиакоммуникаций 
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ЭКОНОМИКА БУДУЩЕГО



СПЕЦИФИКА ЦИФРОВОЙ РЕВОЛЮЦИИ 
 
 

        Цифровая экономика развивается, но не все 
зависит от игроков – есть госпрограммы, финанси-
рование, сроки. Специфика нашей цифровой ре-
волюции в том, что она идет сверху, по линии 
госпрограмм. Хотя утверждается, что все промыш-
ленные предприятия остро нуждаются в цифро-
вых технологиях, на самом деле это не совсем так. 
Посмотрите: 80% российской промышленности не 
мыслит своей работы без дотаций, а 60% пред-
приятий среди них вообще получают прямые ад-
ресные вливания, зачем им цифровые технологии? 
Как будет настроена по отношению к «цифре» по-
давляющая часть предприятий, которые, воз-
можно, даже не в состоянии «монетизировать» 
цифровые технологии? Такие вопросы возникают, 
и у меня нет на них однозначного ответа. 
        Как всегда, большие проблемы в нашей 
стране существуют по части взаимной координа-
ции работ различных ведомств.  

        Кто-то обязательно должен отслеживать и прогнозировать абсо-
лютно все последствия крупных цифровых проектов, пока такого 
контроля я не вижу, и никто не взялся за эту роль. 
        В будущем технологические решения начнут активнее разви-
ваться не только за счет средств бюджета, но и в результате целевых 
инвестиций граждан. В совместном финансировании по методу ГЧП 
лежат огромные перспективы для города. Есть в этом и воспитатель-
ный ракурс – горожане по-другому начнут относиться к «собствен-
ным» совместным с городом проектам. Будущие права собствен- 
ности на объекты «умного города», учет вкладов горожан удобно  
отслеживать и токенизировать на принципах блокчейна. 
 
 
 
 
 

Источник:  
https://www.it-world.ru/cionews/want/147973.html

 
Тимур Аитов,  
член Совета ТПП РФ по фи-
нансово-промышленной и 
инвестиционной политике, 
заместитель генерального 
директора Группы ком-
паний «Программный  
продукт» 
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БУДУЩЕЕ ЗА СОЛНЦЕМ И ВЕТРОМ 
 
 

        Инвестиции в возобновляемую энергетику во 
всем мире упали в первом полугодии 2019 года на 
14%, до $ 117,6 млрд, такие данные содержатся в 
исследовании Bloomberg New Energy Finance 
(BNEF).  
        Выводы о снижении инвестиций в возобнов-
ляемую энергетику в первом полугодии 2019 года 
в мире являются не обоснованными.  
        Реальное состояние возобновляемой энерге-
тики мира характеризуется показателем роста 
установленной мощности электростанций на базе 
возобновляемых источников энергии (ВИЭ). А оно 
таково, что наблюдается непрерывный рост уста-
новленной мощности ВЭС, ФЭС и БиоЭС темпами, 
значительно превышающими темпы традицион-
ных отраслей ТЭК и промышленности. 
        В качестве примера возьмем данные из REN 
(Renewable Energy Policy Network) 21 for 21-st Cen-
tury 2019. Инвестиции в возобновляемую энерге-
тику в 2015, 2016, 2017 годах составили соответ- 
ственно, $ 285,9; 264,6; 279,8 млрд. А установлен-
ная мощность электростанций на базе ВИЭ (без 
ГЭС) достигла, соответственно, 785; 921; 1081 ГВт.  

В том числе на ВЭС – 433; 487; 539 ГВт, а на ФЭС – 227; 303; 402 ГВт. 
        Мы видим, что при снижении годовых инвестиций в 2016 году на 
$ 20 млрд увеличение (годовой ввод) установленной мощности про-
должилось беспрецедентными темпами. Так что давайте подождём 
конца года, когда будут известны годовые вводы установленной 
мощности электростанций на базе ВИЭ. По итогам года ситуация 
традиционно выравнивается, что говорит о том, что инвесторы по-
прежнему проявляют большой интерес к развитию «чистой» энерге-
тики, видя ее будущее за солнцем и ветром. 
 
 
 

Источник: http://kapital-
rus.ru/uznai/news/ekspert_tpp_rf_buduschee_za_solncem_i_vetrom_/

 
Павел Безруких,  
член Комитета ТПП РФ по 
энергетической стратегии 
и развитию топливно-
энергетического ком-
плекса, заведующий 
отделением новых техно-
логий и нетрадиционной 
энергетики  Энергетиче-
ского института имени  
Г.М. Кржижановского  
(«ОАО ЭНИН») 
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ПОТЕНЦИАЛ ТПП РФ ПО УЧАСТИЮ В НАРАЩИВАНИИ УСИЛИЙ 
НАУЧНО-ТЕХНОЛОГИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ РОССИИ ОГРОМЕН 
 

        Сегодня Россия столкнулась с серьезным вы-
зовом: чтобы обеспечить устойчивое социально-
экономическое развитие страны, благополучие 
населяющих ее народов, саму возможность суве-
ренно жить на своей земле и занимать подобаю-
щее великой державе место в международном 
сообществе, необходимы иные, чем сейчас, темпы 
роста экономики, прорыв в научно-технологиче-
ском развитии. И это – в условиях, когда наши ми-
ровые партнеры, относящиеся к нам как 
соперники, постоянно прибегают к протекцио-
нистским, дискриминационным и прямым 
ограничительным мерам. 
        Не случайно Президент Российской Федера-
ции В.В. Путин в Послании Федеральному Собра-
нию 20 февраля 2019 года неоднократно 
подчеркивал: « ...И конечно, сейчас время для сме-
лых инициатив, для создания бизнесов и про-
изводств, для продвижения новых продуктов и 

услуг. Причем волна технологического развития позволяет расти, за-
воевывать рынки очень быстро... Сейчас нам предстоит осуществить 
новые амбициозные научно-технологические программы... В сере-
дине следующего десятилетия мы должны войти в число лидеров по 
этим научно-технологическим направлениям, которые, безусловно, 
будут определять будущее всего мира и будущее России ...» 
        В этой большой созидательной работе Торгово-промышленная 
палата Российской Федерации (ТПП РФ) находит свое место в самых 
разных проявлениях. Ее экспертный, творческий и организацион-
ный потенциал поистине огромен и уникален. 
        Торгово-промышленная палата Российской Федерации, регио-
нальные и муниципальные палаты, организации системы ТПП РФ 
будут наращивать усилия по ускорению научно-технологического 
развития России в интересах укрепления экономического потен-
циала и международного авторитета страны, достижения достой-
ного уровня жизни и благосостояния граждан России. 

Источник:  
https://tpprf.ru/ru/interaction/experts/comments/334516/

 
Дмитрий Курочкин,  
вице-президент ТПП РФ 
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СЛОЖНО И НЕУДОБНО ОДНОЙ НОГОЙ СТОЯТЬ В ПРОШЛОМ, 
ДРУГОЙ – В БУДУЩЕМ, НЕ УЧИТЫВАЯ ТРЕНДЫ ГЛОБАЛЬНОГО 
РАЗВИТИЯ  
 

        В последние годы государство уделяет много 
внимания вопросам охраны окружающей среды 
и борьбе с изменением климата. Одним из 12 стра-
тегических национальных проектов, которые 
должны быть реализованы до конца 2024 года, 
стал проект «Экология». Из превышающих 4 трлн 
руб. ассигнований более 60% планируется потра-
тить на внедрение наилучших доступных техноло-
гий (НДТ).  
        Одной из важнейших проблем на предприя-
тиях ЦБП остается повышение энергоэффективно-
сти. К сожалению, ни в Энергетической 
стратегии РФ, ни в разработанных и утвержден-
ных справочниках по НДТ, имеющих отношение 
к энергетике, использование в промышленности 
возобновляемых источников энергии в виде био-
массы растительного происхождения не рассмат-
ривается в принципе. Энергетическая стратегия 
была утверждена в 2009 году (то есть 10 лет назад) 

и еще 10 лет будет действовать. Многие устаревшие положения 
практически без изменений перекочевали из нее в справочники 
по НДТ. Возобновляемыми источниками энергии считаются только 
солнечные батареи, ветряные электростанции, малые ГЭС и атом-
ные электростанции. В качестве источника энергии не учитываются 
растительные ресурсы (лесные и сельскохозяйственные), отсут-
ствует статистика потребления биотоплива, как новых видов (пел-
лет, брикетов и топливной щепы), так и самых древних – дров. 
        На словах Россия присоединяется к Парижскому соглашению 
и принимает обязательства по снижению выбросов парниковых газов 
и внедрению наилучших доступных технологий, на деле – продолжает 
эксплуатировать устаревшую энергетическую модель экономики. Од-
нако очень сложно и неудобно одной ногой стоять в прошлом, дру-
гой – в будущем, не учитывая тренды глобального развития. 
 

Источник:  
https://lesprominform.ru/jarticles.html?id=5317

 
Юрий Лахтиков,  
член Комитета ТПП РФ по 
предпринимательству в 
лесопромышленном ком-
плексе, председатель 
Правления Российской ас-
социации организаций и 
предприятий «Бумпром»
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СЕРВИСЫ ЭЛЕКТРОННОЙ ТПП В ПОМОЩЬ ЦИФРОВОЙ 
ТРАНСФОРМАЦИИ 
 

        В 2017 году руководством страны был выбран 
курс на развитие информационного общества в 
Российской Федерации на 2017-2030 годы, постав-
лена задача по развитию цифровой экономики и 
реализуется национальный проект «Цифровая 
экономика Российской Федерации».  
        Текущий 2019 год примечателен тем, что по-
всеместно проходит большое количество фору-
мов по цифровой тематике. ТТП РФ, фиксируя 
данную активность и большую заинтересован-
ность, в свою очередь максимально содействует 
предпринимателям в получении цифровых зна-
ний. Перед нами стоит две задачи. 
        Первая – обеспечить участие системы ТПП в 
реализации национального проекта: участвовать 
в формировании нормативной правовой базы в 
области цифровой экономики, содействовать 
цифровой трансформации на предприятиях, по-
вышать уровень цифровой грамотности предпри-

нимательского сообщества. Формирование нормативно-правовой 
базы невозможно, при отсутствии экспертного сообщества, поэтому 
в ТПП РФ функционирует Совет по развитию информационных тех-
нологий и цифровой экономики. 
        Вторая – развитие собственных цифровых сервисов и услуг, 
обеспечивающих цифровую трансформацию самой системы ТПП и 
её членов.  
        В связи с ростом конкуренции, жесткими рыночными требова-
ниями к скорости работы, снижению стоимости процессов и увеличе-
нию стоимости результатов труда происходит глобальная цифровая 
трансформация. Информационный поток становится более объ-
емным, а компании стремятся снизить затраты на его обработку. Как 
показывает практика, цифровые решения Электронной ТПП, которые 
предоставляются на безвозмездной основе для всех территориаль-
ных палат, способствуют снижению затрат, а так же повышают ско-
рость и удобство процессов связанных с обработкой информации. 

Источник:  
https://tpprf.ru/ru/interaction/experts/comments/315075/

 
Владимир Маслов,  
директор Департамента 
цифрового развития  
ТПП РФ 
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В ЭПОХУ ЦИФРОВИЗАЦИИ ТАМОЖЕННОГО ТРУДА НА ПЕР-
ВОМ МЕСТЕ ОСТАЕТСЯ ЧЕЛОВЕК – ТАМОЖЕННЫЙ ОФИЦЕР  
 

        Стратегия развития таможенной службы на 
период до 2030 года предусматривает полную 
цифровизацию всех процессов работы таможен-
ных органов, с привлечением больших баз данных 
и искусственного интеллекта. Создание центров 
электронного декларирования, электронных та-
можен свидетельствует, что задачи, которые по-
ставлены перед ФТС России, вполне выполнимы. 
        Надо отметить широкое участие отечествен-
ной таможенной службы в развитии международ-
ного сотрудничества и взаимодействие со 
Всемирной таможенной организацией, а также 
партнерами из стран ЕС и, конечно, ЕАЭС. 
        Сегодня российская таможенная служба до-
стигла успехов в создании комфортных условий 
для участников ВЭД – это Центры электронного 
декларирования, личный кабинет и единый лице-
вой счет и др. Вместе с тем, необходимо и дальше 
развивать соответствующую инфраструктуру: со-

временные таможенные переходы и таможенные посты. 
        В эпоху цифровизации таможенного труда на первом месте 
остается человек – таможенный офицер, выпускающий товар в сво-
бодное обращение. Объединение всех этих факторов позволит реа-
лизовать задачи, которые ставит перед ФТС России бизнес и 
государство. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Источник: 
https://tpprf.ru/ru/interaction/committee/council_customs/news/330848/

 
Георгий Петров,  
председатель Совета ТПП 
РФ по таможенной поли-
тике, советник президента 
ТПП РФ 
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МУСОРНАЯ РЕФОРМА: ПОЧЕМУ НЕ СПРАВЛЯЮТСЯ  
РЕГИОНАЛЬНЫЕ ОПЕРАТОРЫ?  
 

        Мусорная реформа охватила регионы с насе-
лением в 120 млн. А понятных правил игры так и 
не появилось. Кто будет работать? И за что мы 
будем платить? Эти и другие вопросы обсудили в 
студии телеканала ОТР.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Источник:  
https://video.tpprf.ru/actual/news/4008/

 
Андрей Широков,  
председатель Комитета 
ТПП РФ по предпринима-
тельству в сфере жилищ-
ного и коммунального 
хозяйства, президент Ассо-
циации «Национальное 
объединение управляю-
щих недвижимостью» 
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ПРИСОЕДИНЕНИЕ РОССИИ К ПАРИЖСКОМУ СОГЛАШЕНИЮ: 
СЕМЬ РАЗ ОТМЕРЬ, ОДИН РАЗ ОТРЕЖЬ 
 

        Ратификация Россией Парижского соглашения 
по климату 23 сентября 2019 года и последующее 
участие в нем несёт в себе долгосрочные риски 
для российской экономики и социальной стабиль-
ности в стране. 
        Парижское соглашение – это соглашение в 
рамках Рамочной конвенции Организации Объ-
единенных Наций об изменении климата, регули-
рующее меры по снижению углекислого газа и 
ограничению потепления в рамках 1,5–2°C в атмо-
сфере начиная с 2020 года. Соглашение было под-
готовлено взамен Киотского протокола, однако в 
отличие от него, имеет бессрочный характер, что 
необходимо учитывать. 
        Ратификация Парижского соглашения вызы-
вает закономерные вопросы, первый из которых – 
необходимость проведения оценки социально-
экономических последствий этого шага для России. 
Отсутствие подобной оценки и неопределенность 

политической ситуации, связанная с отказом от Соглашения таких 
стран как США, Бразилия и Турция, вызывают сомнения в целесооб-
разности поспешной ратификации данного международного доку-
мента со стороны Российской Федерации. Поспешная ратификация 
делает Россию дискриминируемым участником Соглашения не 
только с самым жестким типом обязательств, но и с худшими в мире 
условиями участия, учитывая установившийся санкционный режим. 
        Эксперты предлагают активнее использовать иные методы 
сдерживания парникового эффекта. В частности, за последние 5 лет 
благодаря программе повышения энергоэффективности совокуп-
ные выбросы загрязняющих веществ в генерирующей отрасли сни-
зились с 2,5 млн. тонн до 2,1 млн. тонн.  При этом после трех лет с 
момента вступления в силу Парижского соглашения, мы не видим 
его эффективности, что демонстрируется ростом глобальных вы-
бросов парниковых газов, зафиксированным в последние годы. 
 

Источник:  
https://www.gosrf.ru/regionsnews/1664/

 
Генадий Шмаль,  
заместитель председателя 
Комитета ТПП РФ по энер-
гетической стратегии  
и развитию топливно-
энергетического ком-
плекса, президент Союза 
нефтегазопромышленни-
ков России 
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